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Сердечно п р и в етствую 
ваш конгресс и его делега
тов — представителей авто
ритетного во всем мире о б -  

I щественного движения вра
чей.

Убежден, что источник вы
сокой Международной репу
тации вашего движения в 
том, что его цели и практи
ческая деятельность отвеча
ют жизненным интересам че
ловечества, стремящегося ос
вободиться от чудовищно1 о 
бремени ядерных вооруже
ний, построить безопасный, 
ненасильственный, справед
ливый мир.

Именно эти задачи ставит 
перед собой в международ
ных делах наша страна. Их 
решение мы стремились при
близить на советско-амери
канских переговорах на выс
шем уровне в Москве.

От души желаю вам но
вых успехов в вашей благо
родной деятельности во имя 
предотвра щ е н и я ядерной 
войны и выживания челове
чества, гуманизации между: 
народных отношений.

М. ГОРБАЧЕВ

ЧЕТВЕРГ, 2 ИЮНЯ 1988 ГОД

Прогулка М. С. Горбачева и Р. Рейгана
по Кремлю и Красной площади

Сразу же после заверше- 
Ия утреннего раунда пере
боров М. С. Горбачев по 
росьбе Р . Рейгана 31 мая 
овершил с ним прогулку по 
’ремлю и Красной площади.

1 1  часов 10 минут. М. С. 
орбачев и Р . Рейган из ра- 
чего кабинета Генерально- 

секретаря выходят на 
-ваковскую площадь Крем- 

Михаил Сергеевич рас- 
зывает Президенту о со- 

рах Кремля, колокольне 
в; на Великого, об истории 
арь-колокола.
Под перезвон курантов — 

етверть двенадцатого на 
асах Спасской башни, они 
ыходят на Красную пло- 
щъ> М. С. Горбачев гово- 

о зодчих, создавших со- 
р Василия Блаженного, 

накомит Р. Рейгана с исто
вей Красной площади, рас
калывает о событиях, кото- 
ые с нею связаны, о воен- 
ОМ параде 1941 года.

Группа экскурсантов — 
осквичей и гостей столицы 
риветствует М. С. Горбаче- 
а и Р. Рейгана.
М. С. Горбачев. Откуда 

ы, товарищи?
Голоса. Москвичи. Из Ле- 

ингрцда. Из Подмосковья: 
з Загорска, Красногорска.

Р. Рейган. Как пожи- 
аете?
Голоса. Спасибо, живем 

орошо, отвечает учительни- 
а Т .  И. Макарова. Очень 
ады, что Вы  решили посе- 
ить Советский Союз.

Р. Рейган. И вам спасибо 
а приветствие, за гостепри- 
мствб. Очень рад, что при- 

к вам.
М. С. Горбачев. Ну, а вы, 
варищи, приветствуете 
ззитие наших отношений?
Т. И. Макарова. Да, но

отелось бы и большего.

о^ажмите0 нбааЧП р е зи д е н ^  др^ а сА Го^бачев'^береГш
руки мальчика 3— 4 лет.

Во время прогулки по Красной площ ади. Т е л е ф о то  Т А С С  —  Г Р У З И Н Ф О Р М а .

а меня вы все время нажи- 
аете — благо все время 
ядом с вами. У  Президента, 
равда, тоже есть кому на
йм оказать. Есть в народе 
беих стран понимание необ- 
одимости нормализации на- 
их отношений. И я, и Пре
зент С Ш А  —  мы просто 
эречены на то, чтобы ду- 
ать об улучшении наших 
тношений. Нельзя вести 
ело так, чтобы они обостря
ясь. Пусть Президент под- 
вердит, что он такого же 
шения;

Р. Рейган. Да, мы разде
нем это мнение, мы хотим 
аавнвать дружбу между на- 
1ими народами.

М. С. Горбачев и Р . Рей- 
ан приближаются к Мавзо- 
ею В. И. Ленина.
Р. Рейган. Я  смотрю, 

десь много ребят в школь- 
юй форме.

М С. Горбачев. У Мавзо- 
всегда многолюдно, 

{огда я работал на Север
ом Кавказе и приезжал в 
Москву, то тоже всегда хо- 
ил сюда.
Р. Рейган осматривает

ашни и стены Кремля, вид- 
еющиеся из-за них здание 
равительства С С С Р , другие 
сторические сооружения, 
асснрашивает.
Этот уникальный ан

самбль, говорит Михаил
ергеевич, поддерживаем в 

“ервозданном виде, ничего 
перестраиваем. Это един

ственная сфера в нашей
тране, где перестройка

спрашивает малыша, как его 
зовут?

— Алеша Филатов.
М. С. Горбачев. Узнаешь 

Президента? Поздоровайся с 
ним.

Под шутки, приветливые 
возгласы Президент и малыш 
обмениваются рукопожа
тием.

М. С. Горбачев. Конечно, 
мир и взрослым нужен, но 
особенно вот им, ребятиш
кам, которые, как Алеша, 
только в жизнь вступают. И 
мы договорились с Президен
том, чтобы контакты, сло
жившиеся за последние годы 
между нашими странами и 
людьми,— чтобы эти кон
такты были не только на по
литическом уровне, между 
специалистами, но и между 
студенчеством, молодежью, 
организациями культуры. 
Надо лучше знать друг 
друга.

Когда мы встречаемся с 
Президентом, он задает во
просы, подвергая кое-что 
критике. Я  то же самое де
лаю по отношению к Аме
рике. Я  сказал Президенту, 
что многие вопросы рож
даются от того, что мы мало 
знаем о наших странах.^Мы 
договорились разбираться во 
всем и обмениваться .мне
ниями. Я . например, сказал 
Президенту — он может это 
подтвердить,—  что я согла
сен далеко не со всеми его 
высказываниями в наш ад
рес. Мы свою страну 
знаем — все ее достижения 
и проблемы. Не было бы

и, обращаясь к собравшим
ся, говорит, что он весьма до
волен этой встречей*с совет
скими людьми.

Голоса. М ы тоже. Плодо
творной вам работы!

Голос. Как Вам Москва?
Р. Рейган. Все замечатель

но. Я  ведь на Красной площа 
ди не был никогда. Теперь 
вижу, что это — удивитель
ное место. Спасибо вам за 
радушие и гостеприимство.

Голоса. Приезжайте еще.
Р. Рейган. Спасибо, хоро

шо. Мне кажется, что если 
бы все молодые познакоми
лись ближе, то никогда бы 
не было войны.

М. С. Горбачев. Я  в поезд
ках по стране часто такое 
суждение слышу. Надо, что 
бы и у политиков это понима
ние было.

А . А . Томковнч. Нас бес
покоит вопрос с сокращением 
ядерных вооружений. Мы 
благодарны вам обоим, что 
идете по этому пути. Вам, на
деюсь, господин Президент, 
тоже импонирует мысль о 
ликвидации ядерных воору 
жений к 2000 году.

Р. Рейган. Да, мы этого хо
тим. И если мы, политики, 
вдруг выйдем из-под контро
ля и примемся опять за спо
ры, тогда вы топните ногой и 
скажите, как нам привести 
себя в порядок (Оживление, 
смех.)

Голоса. Гуд лак, мистер 
Президент1

Переходя к другой группе 
туристов, Рейган говорит о 
сходстве советского народа с 
американским: открытости,
радушии советских людей. 

О. Бровкин, студент из го

М. С. Горбачев. Надо начи
нать. Видите, осторожничает 
Президент. Но у него положе
ние такое: надо все взвесить, 
прежде чем дать определен
ный ответ.

Но ты, Рома, все-таки го
товься к полету на Марс, со
ветует М. С. Горбачев 6— 
7-летнему мальчику, который 
только Что представился Пре
зиденту С Ш А , а теперь вни 
мательно слушал рассказ о 
перспективах мирного освое
ния космоса.

Через ворота Спасской 
башни Генеральный секре
тарь и Президент возвраща
ются на территорию Кремля. 
Они подходят к углу здания 
Президиума Верховного Со
вета СССР, откуда открыва
ется Ивановская площадь. 
Золотом отливают на солнце 
купола Ивана Великого, У с 
пенского собора...

Президент говорит: Дейст
вительно, чудесно, велико
лепный вид.

М. С. Горбачев. Весь крем
левский комплекс таков... 
Пушкиным вдруг повеяло.

Р . Рейган. Приятно было 
познакомиться с советскими 
людьми. Вы  ведь тоже позна
комились с нашим народом 
во время своего визита в В а 
шингтон.

М. С. Горбачев. Едва ли 
это сделаешь за мгновение, 
за короткую минуту, которая 
случилась лишь однажды во 
время остановки на одной из 
улиц Вашингтона. Вы  так за
грузили меня деловой про
граммой, что я Америку-то 
и не видел.

Р . Рейган. Я  надеюсь, на
ши люди так же приятно с

Мы всему миру доказа 
ли — не только себе,—  что 
можем жить друг без друга 
Теперь надо доказать, что мы 
умеем и сотрудничать.

Вопрос. Понравилась ли 
Президенту прогулка?

Р . Рейган. Я  давно хотел 
увидеть Красную площадь и 
познакомиться с советскими 
людьми.

Вопрос. Как далеко про
двинулись переговоры?

Р. Рейган. Они продвину
лись.

Вопрос. Вы  до сих пор, | 
господин Президент, считае
те, что С С С Р — это «импе
рия зла»?

Р. Рейган. Нет.
Журналист: Господин Пре

зидент, у Вас блестящий ко
стюм...

М. С. Горбачев. Вы  доволь
ны нашими ответами?

Вопрос. Несколько слов о 
проблеме сокращения ядер- 
ного вооружения.

М. С. Горбачев. Сокраще 
ние стратегических и насту
пательных вооружений во 
взаимосвязи с ПРО, крыла
тыми морскими ракетами, 
проблемы химического воору
жения, обычных вооружений 
в Европе — эти вопросы яв
ляются центральными на на
ших переговорах. Этим заня
ты не только мы с Прези
дентом, но и рабочие груп
пы, эксперты. Продвижение 
будет.

Вопрос. Состоится ли ваша 
пятая встреча? ■ ■

М. С. Горбачев. Этот во-

е требуется.
Руководители двух стран

ДОООВЯШТГЯ Г  НОВОЙ ГОУП- П ‘Ч Л * " 1 с т “ -     V "  и .  ЬрОВКИН, студент ИЗ ш - ШП .С*» 1»^  -  -  >рв
«  к ск д а а т о в  Т к о т о Д  проблем, и перестройку бы Люберцы: Рады видеть Вами обращались, как ваши 1
кого женшин Они привет- не затевали. Но мы гордим- » Президента, ждем но- люди со мной 
твуют М  С. Горбачева и ся своей страной, это наша ^ " асП1Я1Гпк оазооужению. М. С. Горбачев.
• Рейгана на русском и ан- 
лийском языках.
Р- Рейган. Я  только что 

°ворил Генеральному сек- 
"тарю о своем восхищении 
Усскими женщинами. Я  
читаю их мужественными, 
читаю, что они придают 
льщую прочность и ста- 

ильность обществу. Хочу 
сказать о том, что мы 

Генеральным секретарем 
й°гласны в том, что должна 
оыть дружба между нашими 
наРодами.

М. С. Горбачев. Думается, 
что происходит между 

изшими странами в послед- 
1ее время, отвечает настрое
нию наших народов.

‘ олос. Правильно, и мы

то

страна. Американцы гордят
ся своей страной. Мы при
ветствуем это: каждый народ 
любит свою родину, отстаи 
вает ее интересы. Но это 
не мешает жить в мире, со
трудничать, оставаясь раз
ными.

А. А. Томковнч. В  спорах 
рождается истина. Еще одна 
поговорка для Президента.

М. С. Горбачев. Господин 
Президент, Вашу коллекцию 
пословиц хотят пополнить. 
Правда, эта пословица имеет 
продолжение: «Если споры
кипят, то истина испаряет
ся». Поэтому диалог нужен, 
открытый, честный, прямой 
диалог. Мы ведь в стране 
так занялись самокритикой, 
что критика Президента в 
наш адрес кажется хилой.так считаем.

«енщина -  экскурсовод ■ »  зн“ аеГ Г с в о Г д ^

® ^ “ « и Т м и р е  и с-вои про6леМЫ-
“ • Рейган. М ы как раз се- 

говорили о необходи- 
наладить обмен учени- 
чтобы наши школьники 

>Дно ездили к вам. а 
д —.в  нашу страну.

Я  высказал Президенту, что 
в Америке и лично у Пре
зидента не хватает самокри
тики. Господин Рейган, я 
ведь ничего не выдумал?

Р. Рейган. Пока мы с Ва 
ми слишком далеко не за
шли, давайте лучше вот так 
встанем.

Президент кладет свою ру-

Пг А. Томковнч, врач:
Гласная мысль. Мы это 
1̂ ко приветствуем.

• С. Горбачев. Так ребя- ..................
-могут лучше узнать друг ку на плечо М. С. Горбачева

у нас Президента, ждем но
вых шагов по разоружению.

М. С. Горбачев. Делается 
то ведь все, чтобы было боль
ше взаимопонимания между 
нашими странами.

Р. Рейган. Мы решили го
ворить друг с другом, а не 
друг о друге. И у нас это по
лучается неплохо.

Студенты: Хотим, чтобы
такие визиты стали столь же 
привычными, как полеты в 
космос.

М. С. Горбачев. Наши стра
ны — самые сильные в смыс- 
ле освоения космоса, поэтому 
я уже предложил Президенту: 
давайте сообща возьмемся за 
осуществление такого проек
та, как полет на Марс. Вот 
это будет по-настоящему со
единение сил. Это двинет впе
ред и науку, и технику, и 
технологию. Идея заинтересо
вала Президента.

Голос. И какова же Ваша 
реакция, господин Прези
дент?

Р. Рейган. Я  — не ученый. 
Наши ученые рассматривают 
эту идею. Как вы знаете, на
ша космическая программа 
затормозилась из-за траге
дии «Чэлленджера». Не могу 
вам сказать точно, когда мы 
сможем осуществить эту 
идею.

Да, это 
так.

На Соборной площади близ 
Дворца съездов советского и 
американского руководите
лей ожидала большая группа 
журналистов. Один из них 
спросил Генерального секре
таря, как прошли сегодня пе
реговоры с Президентом?

М. С. Горбачев. Это были 
интересные переговоры. Я 
вручил Президенту много те
леграмм, поступивших из раз
ных концов нашей страны. 
Правда, вручил только часть 
из них, остальные потом пе
решлю. Телеграммы интерес
ные, очень содержательные. 
А  в нескольких из них Пре
зидента информировали о 
том, что назвали новорожден
ных Рональдом, Региной, 
Нэнси. Родители этих малы
шей просят Президента стать 
крестным отцом.

Вопрос. Чем. закончится 
московская встреча?

М. С. Горбачев. Этот во
прос лучше бы задать на 
пресс-конференции. Ведь мы 
еще работаем. И работа идет 
весьма содержательно. Мы 
только что в моем кабинете 
рассматривали вопрос о том, 
как нам лучше сотрудничать 
в сфере экономики.

прос адресуйте лучше Прези 
денту.

Р . Рейган. Посмотрим. 
Твердо могу сказать только 

одном: мы согласились, 
что лучше говорить друг с 
другом, а не друг о друге, и 
таким образом избегать труд
ностей.

Вопрос. Было ли что-то та
кое, чего Вы  не ожидали?

Р. Рейган. Я  слышал о 
Красной площади так много, 
но, несмотря на это, впечат
ления превосходят все мои 
ожидания.

Затем М. С. Горбачев и 
Р. Рейган направляются к 
Большому Кремлевскому 
дворцу, где должно состоять
ся подписание совместных 
документов. Проходя мимо 
Царь пушки, М. С. Горбачев 
в шутку замечает:

— Видите, какое еще есть 
у нас в запасе секретное ору
жие?

Правда, из него еще ни
когда не стреляли.

Р . Рейган, удивившись ее 
гигантским размерам, спра
шивает: Пытались когда-ни
будь ее поднять?

Ответ. Нет. Это — памят
ник.

И снова на пути к Большо
му Кремлевскому дворцу 
группы туристов. Аплодис
ментами, возгласами они при-

(Окончание на 3-й стр.).

!  ЦЕНА 1 КОП.

Р Е С П У Б Л И К А :  
ДЕНЬ ЗА ДНЕМ

_  Цех по производству щи
тового паркета вступил в строй 

тбилисском мебельном про
изводственном объединении 
«Гантиади». Для этого здесь 
смонтирована линия годовой 
мощностью 200 тысяч квадрат
ных метров. Этот паркет дав
но занимает одно из первых 
мест в списке дефицитных 
строительных материалов. А 
потребности в нем велики, 
особенно у реставраторов ар
хитектурных памятников. Похо
жий на мозаику, щитовой пар
кет как бы имитирует работу 
по дереву старых мастеров.

Изготовлением ««деревян
ных ковриков» занялись так
же некоторые кооперативы при 
предприятиях лесной и дере
вообрабатывающей промыш
ленности.

ф Начато проектирование 
двух новых линий Тбилисско
го метрополитене. Они свяжут 
станцию «Проспект Руставели» 
с одним из новых жилых мас
сивов — Ваэисубаии, а затем 

с Московским проспектом. 
Сейчас Тбилисское метро нас
читывает 19 станций протяжен
ностью в 25 километров. Ге
неральной схемой его разви
тия предусмотрено к 2000 го
ду ввести в строй еще 30 ки
лометров подземных путей.

ф Первых посетителей при
нял открывшийся в Хашури 
универмаг «Семейный». Его 
название не обмануло поку
пателей. Здесь действительно 
есть все нужное для доме. И 
торгуют в нем члены одной 
большой семьи Нодара Шуби- 
тидзе, в недавнем прошлом 
товароведа местной потреби
тельской кооперации.

Пока на прилавках представ
лены изделия только местных 
кооператоров и предприятий. 
Но уже в ближайшем буду
щем "появятся товары из дру
гих республик.

ф Существенно улучшены 
основные экономические пока
затели в руставском производ
ственном объединении «Азот».
Благодаря действующему здесь 
с начала года анутрибригадно- 
му хозрасчету получена зна
чительная экономия сырья и 
материалов, улучшилось каче
ство продукции, стабилизиро
валось финансовое положение. 
За этот же период ощутимо 
возрос средний заработок ра
бочих. Такие перемены стали 
результатом поэтапного внед
рения новых условий хозяйст
вования, дифференцированной 
системы оплаты труда, исклю
чающей уравниловку.

фПользующиеся у молоде
жи популярностью джинсовые 
«варенки» подготовила к вы
пуску Цхнетская швейная фаб
рика. Коллектив предприятия, 
специализируясь на пошиве 
одежды для малышей, не за
бывает и подростков. Именно 
им предназначены эти недоро
гие, прочные и модные изде
лия.

К летнему сезону цхнетские 
швейники подготовили и дру
гие новинки — нарядные пла
тья и сарафаны для девочек, 
комплекты для загородного 
отдыха.

ф На месяц раньше срока 
завершат испытания нового 
прибора специалисты научно- 
производственного объедине
ния «Аналитприбор». Этот 
пункт —- один из главных е 
обязательствах коллектива к 
предстоящей Всесо ю э н о й  
партконференции. Приборо
строители планируют также 
разработать и изготовить об
разцы агрегатиэированного по
луавтоматического анализатора 
для металлургической промы
шленности.

Производственники НПО да
ли слово выпустить до конце 
года сверхплановой продукции 
на 70 тысяч рублей, довести 
удельный вес изделий с госу
дарственным Знаком качестве 
до 55 процентов. Гарантией это
му, как считают в коллекти
ве, — хозрасчет, вызвавший у 
тружеии ко в  заинтересован
ность в достижении наивысших 
конечных результатов.

(ГРУЗИНФОРМ).

В Центральном 
К о м и т е т е  

Компартии Грузии
вий труде и быте и повыше
ние роли совета трудового 
коллектива во всех сферах 
деятельности предприятия. 

Бюро ЦК КП Грузии обсуди- 
конференции. Об- ло вопрос об усилении рабо- 

райкомам ты, связанной с экономией

Бюро ЦК КП Грузии на со
стоявшемся 31 мая заседании 
рассмотрело вопрос о разъяс
нении и обсуждении Тезисов 
ЦК КПСС к XIX Всесоюзной 
партийной 
комам, горкомам
партии предложено организо- сырьевых и топливно-знергети- 
вать разъяснение и обсужде- ческих ресурсов в неродном 
ние Тезисов ЦК КПСС на от- хозяйстве Грузинской ССР. 
крытых собраниях коммуни- Отмечено, что проводимая в 
стов в первичных и цеховых республике, работа по ресур- 
партийных организациях, парт- «сбережению не отзечеет со-
группех, в трудовых коллек
тивах, общественных организа
циях, в местной печати и ра
дио. Активное участие в про
ведении необходимой разъяс
нительной работы должны 
принять члены выборных пар
тийных органов, весь партий
ный актив. Обсуждение вести 
в обстановке широкой глас
ности, свободного и открыто
го обмена мнениями, обеспе
чив максимум условий для вы
ражения каждым коммуни
стом, трудящимся своего от
ношения к Тезисам, высказы
вания предложений и замеча
ний по ним.

Признано целесообразным, 
чтобы в работе собраний и 
разъяснении Тезисов приняли 
участие члены и кандидаты в 
члены ЦК, члены Ревизионной 
комиссии КП Грузии, ответст
венные работники аппарата 
ЦК, руководители республи
канских органов, министерств 
и ведомств.

Бюро ЦК КП Грузин одо
брило программу работ по 
укреплению материельно-тех- 
нической базы предприятий 
Закавказской железной доро
ги, расположенных на терри
тории Грузинской ССР, на пе
риод до 1995 года. Обкомам, 
горкомам, райкомам партии, 
исполкомам Советов народ
ных депутатов, на территории 
которых предусмотрено про
ведение соответствующих ра
бот, поручено организовать 
действенный контроль за их 
выполнением и оказание прак
тической помощи партийным 
организациям подразделений 
Закавказской железной доро
ги, треста «Зактрансстрой», 
министерств и ведомств рес
публики.

Рассмотрев вопрос о работе 
партийной организации Цхин
вальской фабрики бельевого 
трикотажа по мобилизации 
коллектива на ускорение на
учно-технического прогресса и 
повышение качества выпускае
мой продукции в условиях 
действия Закона о государст
венном предприятии (объеди
нении),’ бюро ЦК КП Грузии 
признало ее неудовлетвори
тельной. Партийному бюро и 
руководству фабрики поручено 
добиться наведения должного 
государственного порядка, ук
репления производственной и 
технологической дисциплины, 
значительного повышения тех
нического уровня производст
ва, ускорения научно-техниче
ского прогресса и на этой ос
нове обеспечить рост всех тех
нико-экономических показате
лей, достичь рентабельности 
предприятия, активизировать 
работу по подготовив и повы
шению квалификации кадров, 
укомплектованию производст
ва высококвалифицированны
ми специалистами, способны
ми компетентно решать зада
чи радикальной хозяйственной 
реформы.

Юго-Осетинскому обкому, 
Цхинвальскому горкому КП 
Грузии совместно с руковод
ством Минлегпрома ГССР 
предложено принять меры по 
оказанию партийной, профсо
юзной, комсомольской органи
зации и руководству фабрики 
конкретной помощи в пере
стройке работы в новых усло
виях хозяйствования, активиза
ции их деятельности, нацелив 
ее на увеличение выпуска про
дукции высокого качества, 
максимальное использование

временным требованиям.
Бюро Центрального Комите

та поручило обкомам, горко
мам, райкомам партии, пер
вичным партийным организа
циям усилить контроль за раз
работкой и осуществлением ■ 
трудовых коллективах конкрет
ных мер, направленных на ре
шительное п р о в едение в 
жизнь политики ресурсосбере
жения как важнейшего эле
менте перестройки е сфере 
экономики и внедрения хозяй
ственного расчета, ускорения 
социально - э к о номического 
развития республики, обеспе
чения сбалансированности на
роднохозяйственных планов, 
успешной их реализации.

Бюро ЦК КП Груэии одобри
ло план мероприятий по со
циально-экономическому раз
витию, совершенствованию ор
ганизации производства и уп
равления агропромышленного 
комплекса Абашского района.

Приняты совместные поста
новления ЦК КП Грузии и Со
вета Министров республик» о 
состоянии денежного обраще
ния и дополнительных мерах 
по обеспечению сбалансиро
ванности денежных доходов и 
расходов населения Грузин
ской ССР на 1988— 1990 годы, 
а также о мерах ло комплекс
ной застройке курорта Б»ах- 
маро на 1988— 1995 годы.

Секретариат Центрального 
Комитета заслушал отчет се
кретаря парткома Грузинско
го морского п е р о  ходства 
Р. Беридзе о работе партий
ного комитета по выполнению 
постановления ЦК КП Грузии 
по обеспечению безопасности 
мореплавания. Партийному ко
митету и руководству пароход
ства поручено принять реши
тельные меры по созданию в 
коллективах подразделений и 
судов здоровой нравственной 
атмосферы, обстановки высо
кой требовательности и взы
скательности. Следует центр 
тяжести воспитательной рабо
ты перенести непосредственно 
в коллективы экипажей судов, 
всемерно повышать морально- 
политические и деловые ка
чества моряков, командного 
состава, бескомпромиссно бо
роться с любыми нарушения
ми дисциплины, таможенных 
правил и норм поведения со
ветского моряка за границей, 
обратить особое внимание на 
решение социальных проблем 
коллектива пароходства.

Обсужден вопрос о резуль
татах рассмотрения писем и 
заявлений по проблемам жи
лищно-бытовых условий пере
селенцев из районов, постра
давших от стихийных бедст
вий, поступивших в ходе ком
плексного выездного приема 
граждан е Дманисском райо
не.. Обращения граждан, по
лученные в ходе приема, ко
торый проводили руководя
щие работники ЦК КП Грузим, 
Совета) Министров, Госагро- 
прома, Госстроя, министры 
Грузинской ССР, представите
ли средств массовой инфор
мации республики, неправле
ны для реагирования соответ
ствующим министерствам и 
ведомствам. Выполнение под
нятых в них вопросов взято на 
контроль.

На

имеющихся
мощностей,

производственных 
улучшение усло-

заседаниях бюро и се
кретариата ЦК КП Грузии бы
ли рассмотрены и некоторые 
другие вопросы народнохо
зяйственной и общественно- 
политической жизни респуб
лики.

Во г л а ве  п е р е с т р о й к и
МОСКВА, 1 июня. (ТАСС).. 

«КПСС во главе перестройки 
советского обществе» — так 
называется выставке, открыв
шаяся сегодня е Центральном 
музее В. И. Ленина. Она по
священа XIX Всесоюзной парт
конференции,

Основное место в экспози
ции занимают ленинские руко
писи, прижизненные издания 
ленинских работ, материалы 
предыдущих аосемнед ц а т и

партийных конференций, ха
рактеризующие ленинизм как 
идейный источник перестрой
ки. На конкретных документах 
и материалах из жизни пар
тийных организаций показана 
перестройке внутрипартийной 
работы, деятельности Советов, 
общественных организаций и 
трудовых коллективов в усло
виях демократизации и глас
ности,

В экспозицию также включе
ны материалы, раскрывающие

основные положения ради
кальной экономической ре
формы, нормативные докумен
ты и объемные экспонаты, со
бранные не предприятиях, е 
научно-производственных объ
единениях, которые лерещли 
Ив новые формы хозяйствова
ния.

В дни работы XIX Всесоюз
ной конференции КПСС посети
тели выставки смогут ознако
миться с документами и ма
териалами партконференции.
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К XIX Всесоюзной 

партконференции

ОТКРОВЕННЫЙ РАЗГОВОР

О Б С У Ж Д А Е М  Т Е З И С Ы  ЦК КПСС
Активно прошла встреча жителей Болнисского района 

с делегатом конференции Амираном Майсурадзе
...Казалось бы, даано по

ра расходиться по домам. 
Но встреча жителей Болнис
ского района с делегатом 
XIX Всесоюзной партийной 
конфере м ц и и Амираном 
Майсурадзе продолжалась 
уже несколько часов — и 
конца не было видно. Люди 
не спешили — то один под
нимался с места, то другой. 
С предложениями, напутст
виями, просьбами. Погово
рить, действительно, было о 
чем — перестройка никого 
не обошла стороной, а нее 
поверили. Отсюда и чувство 
приобщенности к одному из 
важнейших событий в исто
рии страны, желание, чтобы 
и его мнение, голос были 
услышаны на форуме ком
мунистов страны. Но обо 
всем по порядку...

Амирана Майсурадзе, де
легата XXVII съезда КПСС, 
XIX Всесоюзной партийной 

конференции, осо б е н н о 
представлять не пришлось. 
Коренной болнисвц, трина
дцатый год на Маднеуль- 
ском ГОКе, машинист экс
каватора рудника открытых 
горных работ. Люди любят 
работать в его смене— зна
ют, перебоев и простоев не 
будет, Амиран не допустит. 
И уважают за это. Как и за 
чистосердечн о с т ь ,  скром
ность, прямоту и принципи
альность. Потому о биогра
фии не спрашивали. А вот 
о деле...

Иэ выступления Амирана 
МАЙСУРАДЗЕ:

—  Первым долгом я хочу 
поблагодарить всех вас за 
оказанное доверие. Это и 
честь, и громадная ответст
венность —• быть делегатом 
партийной конфере н ц и и. 
Как вы знаете, на кон
ференции п о й д е т  речь 
об экономической реформе. 
Так вот, если доведется мне 
выступать, именно об этом 
я и хотел бы поговорить. 
Как будто проблем у нас 
нет, верно? Весь прошлый 
год готовились к внедрению 
хозрасчета, в нынешнем — 
перешли на самофинанси
рование и самоокупаемость. 
Два квартала подряд наш 
комбинат выходит победите
лем Всесоюзного социали
стического соревнования, и 
прибыль у нас есть, и сред
ства свободные найдутся, а 
нерасторопность, недостат
ки в работе других, факти
ческое отсутствие самостоя
тельности бьют именно по 
нам, победителям. В послед
нее время катастрофически 
не хватало железнодорож
ных вагонов. Продукция 
есть, партнеры ждут, в ва
гонов нет! Ну, что будешь 
отвечать на звонки,, теле
граммы, письма? Сейчас по
ложение выравнивается, но 
где гарантия, что история не 
повторится?

Или вот еще. В Казрети, в 
жилом массиве ГОКа, про
живают уже шесть тысяч че
ловек, а ни Дома культу
ры, ни спорткомплекса. А 
средства есть. Но «вписать 
в титул» эти строки уже не
возможно, по крайней мере, 
в этом году. Так для чего 
мы прибыль получаем, если 
потратить денег не можем? 
Самостоятельность называ
ется. Через Тезисы Цент
рального Комитета КПСС к 
XIX Всесоюзной партийной 
конференции красной нитью 
проходит мысль — > само
стоятельность предприятий, 
работающих на новых усло
виях хозяйствования, огра
ничивать нельзя. Ни в одной 
сфере деятельности. Дума
ется, на партийной конфе
ренции удастся конкретно 
ответить на эти вопросы...

В общем, делегат задал 
тон разговору — серьезно
му, конкретному, где не бы
ло мелочей, где каждый го
ворил о том, что волнует 
его, беспокоит.

Из выступления Гиви 
ДЖАКЕЛИ, директора Боли- 
чинской неполной средней 
школм, секретаря партий
ной организации:

— То же самое, раздвоен
ность какая-то и у нас, об
щество в е д о в, учителей. 
Взять учебники по истории 
СССР. В прессе сегодня пуб
ликуются факты, которые 
годами замалчивались, и по
нятно, что их нет в учебни
ках. Уважаемый Амиран Шо
таевич, я бы просил вас и

проблем уже не видят и не 
хотят видеть. Вот и развива
ется благодатная почва для 
бюрократизма. По любому 
вопросу такая бумажная 
круговерть начинается, ума 
не приложить. Вот мы про
сим райком партии помочь 
нам со строительством сель
ского клуба. Райком пере
сылает заявление в испол
ком районного Совета на
родных депутатов. Те, в 
свою очередь, пересылают 
письмо в местный Совет. И 
это в два, три круга. Потом 
уже руки опускаются — итог 
круговерти-то уже известен. 
Да, мы говорим: с бюрокра
тами надо бороться. Вот 
только как? Может, партий-

спорили между собой. А 
Амиран Майсурадзе спешно 
записывал что-то в блокнот. 
Я поинтересовался. Оказы
вается, наиболее острые вы
сказывания, мысли, идеи.

— Многое из сказанного 
мы уже слышали, — сказал 
он,—и не раз. Но это боль
ше в частных, дружеских бе
седах. А здесь, среди мас
сы народа, открыто... Чест
но говоря, и я от этого от
вык было. Хороший идет 
разговор, честный.

А в зале страсти продол
жали накаляться. Слова по
просила Мадлена КРИСТЕ- 
САШВИЛИ, член комитета

|  Н а с н и м к а х :  выступает делегат XIX Всесоюзной 
^партийной конференции машинист экскаватора Амиран 
Майсурадзе; делегат беседует с товарищами по работа.

Не удержался и директор 
Маднеульского СОКа Вах
танг СУЛАМАНИДЗЕ. До то
го и он записывал выступ
ления коммунистов, впол
голоса комментировал. А 
здесь... не выдержал:

— Полностью согласен с 
Мадленой. Все мы здесь 
заинтересованы в том, что
бы перестройка не осталась 
на бумаге пустой фразой. 
Публика ц и я Тезисов ЦК 
КПСС подтвердила — пути 
назад нет и быть не может. 
Времена диктата прошли, 
хоть и продолжает бюрокра
тический аппарат приспосаб
ливаться к новшествам. Вот 
и у нас такую путаницу за
вели с госзаказами, что ра
но или поздно, как бы хо
рошо мы ни работали, 
придем к разорению пред
приятия. Кстати, в Тезисах 
остро поставлен вопрос о 
необходимости развития ма- 
шиностро е н и я. Вовремя. 
Кто кто, а мы уж знаем, 
какие машины выпускает 
наша промышленность — 
запчастей на них не напа
сешься. Мало того, что рабо
тают они по устаревшей тех
нологии, куда хуже качест
во их. А чтобы починить 

один станок, приходится по
купать совершенно новый и 
разбирать на детали. Ну, ку
да это годится в условиях 
хозрасчета? Что нам, денег 
некуда девать? И потом то- 
варопокрытия нет. У нас ни
кто не может резонно, ко
нечно, пожаловаться, что 
мало зарабатывает — фонд 
зарплаты равен семи мил
лионам рублей. А покупать 
нечего. В общем, проблем 
много. Наш делегат знает и 
наши радости, и горести. 
Знает, что предприятие вы
полнит план полугодия ко 
дню открытия партийной

Фото Михаила Квирмкашвили.

об этом подумать. Ведь нель
зя, чтобы столько времени 
длился этот разнобой. И еще 
хотел бы сказать о Тезисах 
к партийной конференции. 
Честно говоря, у меня вы
звало некоторое замеша
тельство то, что срок пре
бываний на выборных постах 
и в партийных организаци
ях, и в Советах народных 
депутатов, хоть в принципе и 
ограничен, но кое-какие ого
ворки позволяют думать, 
нто при желании руководя
щего работника можно из
брать и на третий срок. А 
пятнадцать лет — слишком 
много. Понятно, что на кон
ференции будет рассматри
ваться и этот вопрос, так что 
знать наше мнение тоже 
вам не помешает...

Честно говоря, выступле
ние Джакели вызвало боль
шой резонанс. Кто согла
шался с ним, кто — нет. Кто 
вообще считал, что срок 
должен быть только один — 
пять лет. Но в одном высту
пающие сошлись — каждый 
претендент должен изби
раться на демократических 
началах, тайным голосовани
ем. И что главное — дол
жен иметь свою программу 
действий. Народ должен 
знать, кого и с какими мыс
лями он избирает.

Но особый интерес вызва
ло выступление Розы МА- 
НУЧАРЯН, секретаря партко
ма к а р т о фелеводческого 
совхоза села Болниси:

—• Привыкают люди к сво
им местам,— говорила она,—

ная конференция даст от
вет?

Разговор продолжил на
чальник ПТО ГОКа Алек
сандр ЛУБЯНОЙ:

—  Так мы и сами можем 
дать ответ. Здесь единст
венный выход — вовлечение 
масс в управление. В этом 
случае бюрократам житья 
не будет. Хотя и здесь 
инертности хватает. Мы по
пытались вовлечь людей в 
управление экономикой, то 
есть предприятием нашим. 
Но активности нет. Почему? 
А вся причина в том, что 
привыкли люди к окрикам— 
и того нельзя, и этого. А 
то, что годами в головы вби
валось, очень трудно, вы
травить. Я это говорю с пол
ной ответственностью как 
член совета трудового кол
лектива: надо дать людям
возможность почувствовать, 
что они могут управлять 
своим производством, мо
гут влиять на жизнь. Тогда 
активность будет. Поможет 
добиться этого и четкое 
разграничение функций пар
тийных комитетов и местных 
Советов, хозяйственных ор
ганов. В Тезисах к XIX пар
тийной конференции об 
этом речь идет. Когда ис
чезнет дубляж — появится 
вера, что мы можем рабо
тать самостоятельно...

Небольшое отступление. В 
какой-то момент показалось, 
что люди забыли своего де
легата — р а з г о варивали,

комсомола Маднеульского 
ГОКа, электромонтер:

— Тут кто-то сказал, что 
комсомол пассивен. Я сог
ласна. Но давайте посмот
рим, как обстоят дела у нас. 
850 комсомольцев на пред
приятии, Кто-нибудь может 
назвать за последние годы 
секретаря комитета комсо
мола, избранного из их чис
ла? Я не могу. Приводят к 
нам человека и говорят: 
«ЦК комсомола республики 
рекомендует его**. Хочешь, не 
хочешь — надо избирать. А 
его проблемы ГОКа почти 
не волнуют. Есть план ме
роприятий, вот он его и вы
полняет. И ждет, когда пе
реведут повыше — как-ни
как, он с производства. Пусть 
не обижаются на меня быв
шие секретари, но ведь так 
оно и есть. А нам нужен 
свой, знающий наши проб
лемы...

конференции, что сверх 
плана будет произведено 
продукции на сотни тысяч 
рублей...

Остановимся на этом. Не 
потому!, что хочется пока
зать — Маднеульский ГОК, 
мол, хорошее предприятие. 
Нет. Просто это еще раз 
подтверждает, как трудно 
приходится даже преуспе
вающему предприятию в но
вых условиях хозяйствова
ния. И еще потому, что бу
дет что сказать на партий
ной конференции Амирану 
Майсурадзе. В самом конце 
собрания он еще раз взял 
слово:

— Я этого не ожидал. Те
перь уверен — еду на кон
ференцию не зря. И в этом 
ваша заслуга...

Амиран МИТАГВАРИЯ.
(Корр. «Зари Востока»].

Строки 
из писем

Для нас далеко не безраз
личен вопрос не только о це
лях и ценностях социализма, 
но и о средствах их достиже
ния, о человеческой цене, ко
торую приходится за них пла
тить. Реабилитация тех, кто 
стал в прошлом жертвой не
обоснованных политических об
винений. беззакония,—наш пар
тийный и гражданский долг. В 
эти строки из Тезисов нашей 
партии к предстоящей Всесо
юзной конференции я. дочь ре
прессированного в годы куль
та личности коммуниста с 1901 
года, видного общественного 
деятеля Закавказья Аркадия 
Атабекова, вчитывалась с осо
бым волнением.

Честное имя моего отца вос
становлено. Но сказать сего
дня хотелось бы и о другом. 
Важно не только помнить о 
них, оказавшихся без вины ви
новатыми. и из числа «врагов 
народа» переведенных сегодня 
в ряды тех. кем мы по праву 
гордимся. Необходимо, отдавая 
им дань памяти, не забывать 
и об их семьях.

Я говорю сейчас не только 
о привилегиях, которыми, ска
жем, пользуются сегодня семьи 
погибших на фронтах Великой 
Отечественной войны. Хотя и 
такая постановка вопроса пра
вомерна. Разве семьи, потеряв
шие самых близких и родных 
людей в тяжелые годы репрес
сий, пострадали меньше? Нет. 
Те, кто оставались в осиротев
ших домах, не были женами, 
родителями и детьми героев, 
отношение к ним было дру
гим. Но не о «льготных* кол
басе и гречихе хочу я сейчас 
сказать, поймите меня правиль
но. Это — дело третьестепен
ное. А о другом. О том, куда 
мне, и всем тем, кто потерял 
своих родных в тяжелом 37-м. 
принести цветы в День памя
ти? Мне и тем, кто, как я, до 
сих пор не знает, расстрелян 
отец, погиб ли в ссылке. Где 
его могила?

Есть мемориалы павшим 
воинам. Есть памятники Неиз
вестному солдату. Нет памят
ников тем, кто тоже пал смер
тью храбрых, защищая ту же 
Правду, ту же честь свой Ро
дины. А памятник такой ну
жен. И у подножия его, уве
рена, всегда будут лежать жи
вые цветы.

Ольга
А ТАБЕКО ВА-П А Ш КО ВА .

пенсионер. -
г. Тбилиси.

*  *  *

Надо больше спрашивать с 
членов горкомов и райкомов 
партии. А то как получается? 
Ведь чаше всего их не выби
рают. а фактически назначают. 
И все должностных лиц, в еще 
хуже — по такой живучей, как 
выяснилось,, процентной. ,,разна
рядке.

Думаю, выборы и здесь дол-

Ш с й Г Ж »  «тай;
надо брать личные качества, и 
что главное, кандидатов вы
двигать должны трудовые кол
лективы. а не только партий
ные организации. Важно ведь, 
чтобы член райкома не про
сто участвовал в работе пле
нумов и партактивов, а систе= 
магически отчитывался о про
деланной работе перед теми, 
кто его выдвинул, чтобы нес 
личную ответственность за все. 
что происходит в его органи
зации. За любое нарушение на 
«ковер» вызывается секретарь 
парторганизации, и в хоре кри
тикующих его голос члена гор
кома из той же организации 
звучит громче всех. Впрочем, 
чаще он просто молчит.

Э. К Е Р В А Л И Ш В И Л И .  
секретарь парткома Хвац- 
чкарского виноградарского 
совхоза А м б ролаурского 
района,

*  *  *

В Тезисах Ц К  КПСС  под
черкнуто. что курс на перест
ройку. на ускорение социально- 
экономического развития стра
ны с самого начала связывал
ся с демократизацией общест
ва. самоуправлением народа. 
Правильно! Это нашло отраже
ние. в частности, в деятельно
сти советов трудовых коллек
тивов. Но при их создании на
блюдалась странная вещь: на
некоторых предприятиях пред
седателем совета избирали ди
ректора. Так где же самоуп
равление? Правда, потом кое- 
где его заменили, но во мно
гих коллективах все осталось 
по-прежнему.

Где же логика? Зачем кон
центрировать всю власть в од
них руках? Предлагаю на кон
ференции обсудить и этот во
прос и выработать соответству
ющие рекомендации.

Шакро
М ГА Л О БЛ И Ш В И Л  И, 

руководитель комплексной 
бригады ПО «Кутаисский 
завод малогабаритных тра
кторов».

МЫСЛИ ВСЛУХ

Э т о  к а с а е т с я  
каж д о го  из н а с

Этот разговор мне хоте
лось бы начать со слов из 
Тезисов ЦК КПСС к XIX Все
союзной партийной конфе
ренции: «Партия будет пос
ледовательно вести полити
ку открытости и гласности, 
свободного обе у ж  д е н и я 
проблем прошлого и насто
ящего, ибо только такая по
литика способствует нрав
ственному оздоровлению 
советского общества, осво
бождению от все^о, что 
чуждо его гуманной приро
де».

Долго мы не говорили— 
честно1, открыто — о том, 
что наболело. Сегодня го
ворим, пишем, восстанав
ливаем те страницы нашей 
истории, которые кому-то 
хотелось вырвать из летопи
си, залить чернилами забве
ния.

Хотелось. В прошедшем 
времени употреблено слово. 
Но разве сегодня, сейчас 
уже нет среди нас тех, для 
кого правде, словно нож ост
рый? Хорошо, что таких 
меньшинство. Значительно 
большая часть общества, 
прогрессивная его часть, 
всемерно поддерживает 
партию и старается посиль
но способствовать использо
ванию, задействованию тех 
возможностей, что заложены 
в нашей политической сис
теме, проведению в жизнь 
экономической реформы, 
развитию демократии.

Я — коммунист, сын сво
его народа. Это для меня 
прежде всего значит, что 
все, касающееся судьбы и 
истории моей страны, ка
сается меня лично. И побе
ды, и поражения. И, конеч
но же, трагедии. Те, кото
рыми отмечены тридцатые, 
а потом и пятидесятые годы. 
Разговоров об этом сейчас 
много. Хотелось, бы, чтобы 
и фактов, на основании ко
торых делаются выводы, то
же звучало бы больше. Мы 
должны все знать. Все и 
всех. Мы должны знать пол
ную правду & к  О И. Стали-" 
не, Л. Берия, так и о С. Ор
джоникидзе, М. Орахелаш- 
ей'ли' и других деятелях. 
Мы должны знать, как поги
бли деятели культуры С. Ах- 
метели, М. Джааахишвили,
Т. Табидзе, Е. Микеладзе. Как 
медик не могу не вспом
нить безвинно пострадавших 
профессоров медицины Ша
лву Микеладзе, Иосифа 
Абакелия, Ивана Кониашви- 
ли и многих других. Сколько 
жизней унесли те годы1

Иные предпочитают не воз
вращаться к случившему
ся — по разным причинам. 
Но нет среди этих причин 
ни одной, которую можно 
было бы принять во внима
ние. Говорят: как, мол, мы 
будем воспитывать моло
дежь? Да, привыкли мы го
ворить об одном лишь слав
ном, героическом прошлом 
и не замечать, что не толь
ко в розовый цвет это про
шлое окрашено. Воспиты
вать же на полуправде, по
лузнании нельзя. Дорого 
это обходится. Губительно 
это для общества. Благода
ря такому «воспитанию» 
взращиваются инф а н т и л ь- 
ность, равнодушие, неверие, 
гражданская пассивность. 
Разве со всем этим мы се
годня не сталкиваемся? Да
же при том оживлении 
общественной мысли, обще
ственного действия, кото
рые наблюдаются ныне. Ле
гко, скажем, возмущаться 
тем, что где-то якобы рушат
ся памятники грузинской 
архитектуры, а руководство 
до недавнего времени это, 
мол, мало заботило. Ну а 
каждый из нас внес хоть 
малую толику своего труде

в сохранение и приумноже
ние истории своего наро
да? Хоть день .поработал, 
помогая реставраторам?

Не могу не поделиться с 
читателями своими мыслями 
по поводу того курса, что 
взят в нашей республике в 
связи с обучением молодежи 
за пределами Грузии. Все 
настойчивее звучат призывы 
не уезжать из родных мест, 
получать образование в ву
зах, техникумах республики.
Я же, наоборот, мечтаю о 
возрождении той доброй 
традиции, которая была за
ложена еще в прошлом ве
ке и получила развитие в 
первые годы Советской вла
сти, когда талантливая моло
дежь училась в лучших учеб
ных заведениях как нашей 
страны, так и Западной Ев
ропы. Просто здесь надо 
различать тех, то действи
тельно этого заслуживаем, и 
рваного рода Ловкачей, 
окольными, нечестными пу
тями поступающих в вузы 
научных и культурных Цент*^ 
рое нашей страны.

И, наконец, хотелось бы 
сказать о развитии здраво
охранения. 1987 год в этом 
отношении был примеча
тельным. Никогда прежде не 
уделялось столько внимания 
вопросам охраны здоровья. 
Со страниц всесоюзной и 
республиканской- прессы бы
ло сказано много откровен
ных, без всякого приукра
шивания, слое. Правда под
час выглядела горькой, но 
это была правда, всем мвм^ 
столь необходимая.

Должен заметить, что при
ходилось слышать и мнение о 
якобы преимуществах той 
системы здравоохранения, 
которая утвердилась в капи
талистических странах. Я с 
этим не согласен. Считаю, 
что советская системе» охра
ны здоровья более прог
рессивна и за ней будущее. 
Другое дело, что она дол
жна быть более современ
ной, более развитой, дейст
вовать с большей компе
тентностью, на научной ос
нов^;’с  учетом последних 
достижений отраслевой на
уки.

Материальная база — од
на из главных проблем. Мно
гие объекты здравоохране
ния республики находятся в 
тяжелом состоянии. Это — 
факт сегодняшнего дня. Что
бы и завтра нам не пришлось 
его опять констатировать, на
до уже сейчас думать о буду
щем, о том, какими долж
ны быть поликлиника, боль
ница, амбулатория в двад
цать первом веке.

Вообще, мне кажется, у 
нас не задействованы мно
гие источники, способные 
пополнить тот бюджет, что 
направлен на развитие здра
воохранения. Почему бы, 
скажем, не заняться всерьез 
созданием спортивно - оздо
ровительных комплексов с 
большим набором платных 
услуг? Ведь выгодное, весь
ма доходное это дело! 
Часть полученных от эксплу
атации этих ком п л е к с о в 
средств могла бы идти на 
охрану здоровья.

Инициатива — вот что се
годня особенно нужно. Во 
всех отраслях народного хо
зяйства, в медицине в том 
числе. Разбудить, оживить 
эту инициативу могут люди, 
по-настоящему заинтересо
ванные в своем деле, ду
шой болеющие за него. Так 
надо искать этих людей, вы
бирать их на руководящие 
должности — пусть ведут 
за собой коллективы.

Паата КУРДОВАНИДЗЕ, 
главный врач Абашско- 
го района.

•  ЕСТЬ ПРЕДЛОЖЕНИЕ

Г А Р А Н Т И И  
Д Е М О К Р А Т И И

Совершенно верно поставлен в Те
зисах Ц К  К П С С  вопрос о необходи
мости постоянно действующего меха
низма сопоставления взглядов, кри
тики и самокритики в партии и об
ществе.

Это вызвано в первую очередь 
тем, что завоевания политики глас
ности следует закрепить и умножить. 
В  нашем обществе, где исторически 
сложилась однопартийная система, 
тем более важны действенные гаран
тии демократии. Необходимы постоян
ный обмен мнениями, дискуссии, ши
рокая информированность по различ
ным вопросам внутренней и внешней 
политики. Ведь не секрет, что у  пе
рестройки, у  демократизации обще
ственных отношений много еще про
тивников, открытых и скрытых.

Ф акт  и то, что в годы застоя об
щественное .мнение игнорировалось, 
многие потеряли инициативность, ак

тивность. Примирились с тем обсто
ятельством, что за них думают дру
гие. Да и вообще предпочитали ждать 
указаний сверху, боялись иметь соб
ственное мнение. Это всецело отно
сится и ко мне. Ведь бодро подни
мать руку «за» не главная обязан
ность депутата Верховного Совета 
республики. Однако, если говорить 
честно, именно этим я во многих слу
чаях и органичивался. Четкой, опре
деленной позиции по отношению к 
тем или иным проблемам, обсужден
ным вопросам у меня не было. Нач
нем с того, что я первый должен был 
сказать правду своим товарищам по 
труду, членам правления колхоза о 
застое в делах хозяйства. Однако 
этого не случилось.

Скажу и о том, что нередко даже 
в небольших коллективах критика в 
адрес некоторых руководителей вос
принималась чуть ли не как личная 
обида. Преследование за нее носит 
самый различный характер, проявля
ется, как говорится, в большом и 
малом.

За  несколько десятилетий жизнь 
научила людей иметь два мнения — 
одно для собраний, различных меро

приятий и другое для кулуарных раз
говоров. Беда заключается в том. что 
в таком же духе воспитывалась и 
молодежь. Конечно, радикально изме
нить за короткий срок все невозмож
но, требуется время, а вместе с тем 
и соответствующая норма законов.

Два-три года небольшой срок в 
жизни общества. Но и за это время 
мы научились многому. Перестали 
скрывать свое мнение, открыто вы
сказываем его на собраниях, различ
ных запланированных и незапланиро
ванных мероприятиях.

Спору нет, появилась возможность 
открыто отстаивать свою точку зре
ния. обмениваться информацией. Од
нако правда и то, что действующий 
механизм, гарантирующий демокра
тию и гласность, не соответствует 
пока духу времени, возможностям 
развивать эти процессы вглубь и 
вширь.

С моей точки зрения, необходимо 
гарантировать человеку такие права, 
когда наличие противоположного мне
ния или исключающего общеприня
тое не является поводом для гоне
ния.

Поэтому предлагаю при обсужде
нии на Всесоюзной партконференции

вопроса открытости и гласности уде
лить особое внимание обеспечению 
гарантий против преследований за 
инакомыслие.

Павел БАРАТЕЛИ, 
виноградарь колхоза имени Лени
на села Меоре Саири Зестафон- 
ского района, депутат Верховного 
Совета Грузинской ССР.

Н А У К Е  Н У Ж Н Ы  
Т А Л А Н Т Ы

В  последнее время в развитии на
уки и техники наметились позитив
ные сдвиги. Более гибкой становится 
сеть научно-исследовательских орга
низаций, все настойчивее пробивают 
дорогу новые структурные формиро
вания' —  инженерные центры, вре
менные коллективы и т. д. И все же 
эффективные механизмы интенсифи
кации научного труда пока еще не 
найдены. Причин слабой работы от
дельных научных работников, даже 
целых Н И И  немало. И одна из них —

в недостаточно интенсивном притоке 
талантливой молодежи.

В  Тезисах Ц К  КП С С  к X IX  Все
союзной партийной конференции пря
мо сказано о том, что высшая и сред
няя школа во многом отстала от пот
ребностей жизни, научно-техническо
го прогресса. Это действительно так. 
Вот средняя школа. В  том виде, в 
каком она есть, школа не развивает 
и не оценивает творческих способно
стей школьника, поэтому успешное 
ее окончание не дает никаких крите
риев для отбора молодежи для науч
ной работы. Следующая ступень 
конкурсная система вузовских экза
менов. И здесь тоже очень мало воз
можностей «разглядеть» творческие 
способности того или иного абиту
риента. Очередной этап —  учеба в 
вузе. И опять нет у нас твердых га
рантий, что отбор одаренных к науке 
людей произойдет непременно. Поче
му так? Да потому, что основная цель 
многих сегодняшних вузовских меро
приятий —• выявить количество на
копленных студентами знаний. А  вот 
точно определить, как умеют они 
пользоваться полученными знаниями, 
действенного рецепта пока нет. К  со

жалению, мало внимания уделяется 
обучению способного студента мето
дике научной работы. Поэтому даже 
самые талантливые, «подающие на
дежды», прийдя в научный коллек
тив, чувствуют себя в растерянно
сти, робеют. Издержки при отборе и 
воспитании научных кадров сегодня 
весьма ощутимы. Необходимо самым 
срочным образом многое в корне 
менять, чтобы открыть действительно 
способным людям широкий путь 3 
науку.

В  становлении судьбы молодого 
ученого важная роль принадлежит 
руководителю подразделения, органи
затору научной работы. Это очень 
важная фигура в научном процессе. 
Важен и его научный авторитет, и 
умение владеть вопросами организа
ции науки. Такого единства в одном 
лице, как правило, пока не бывает. 
Надо этому искусству учиться. Очень 
нужна в этой связи школа научного 
менеджерства.

Д|1ид ГОЦИРИДЭЕ, 
заведующий кафедрой Тбилисского 
государственного университета, док
тор филологических наук.
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Прогулка М. С. Горбачева и Р. Рейгана
по Кремлю и Красной площади

(Окончание. Н ачало  на 1-й стр.).

ветствуют руководителей 
двух стран.

Генеральный секретарь на 
мгновение останавливается у 
главного входа Большого 
Кремлевского дворца и обра
щает внимание Президента 
на буйную зелень кремлев
ского сада.

—  Смотрите, как разбуше
валась природа, все деревья 
цветут: в хорошее время Вы  
приехали, для этой поры та
кое тепло в Москве —  явле
ние не совсем обычное. Мо
жет быть, Вы  нам привезли 
теплую погоду?

Р . Рейган. Наверное, это 
из-за наших хороших отно
шений.

Руководители двух стран 
поднимаются по центральной 
лестнице дворца.

Р. Рейган говорит о том, 
что прогулка по Кремлю, по 
Красной площади — хорошая 
разминка для переговоров.

М. С. Горбачев. Хорошая: 
и по содержанию, и по фор
ме.

Генеральный секретарь и 
Президент проходят мимо 
картины, на которой запечат
лен В. И. Ленин.

М. С. Горбачев. Ленин. Ин
тересно было бы с ним пого
ворить. Это человек очень 
сильного ума. Большой праг
матик и реальный политик. 
Когда решался вопрос, как 
быть с землей, он сказал: как 
считают крестьяне, так мы и

должны поступить. Так тогда 
и решили. А  вот потом, уже 
после Ильича, испортили мно
гое. Сейчас мы все восста
навливаем, открываем дорогу 
крестьянству. Самая актив
ная перестройка идет в аграр
ном секторе.

Поскольку революция со
вершалась в крестьянской 
стране, то и главным был 
крестьянский вопрос. Ленин 
очень подробно изучал аграр
ный опыт Америки.

М. С. Горбачев и Р. Рей
ган входят в Красную го
стиную. •

После подписания докумен
тов — снова вопросы журна
листов. Журналистка спра
шивает об итогах сегодняш
ней утренней встречи.

М. С. Горбачев. Утром со
стоялся большой разговор, 
касающийся экономического 
сотрудничества. Этот вопрос 
был поднят по моей инициа
тиве. Я  высказал простую 
мысль: мы доказали, что мо
жем жить друг без друга, в 
том числе в плане экономи
ки. Но нормально ли это? Мы 
должны сотрудничать, ибо 
это отвечает интересам на
ших народов, интересам ми
ра.

Когда страны, народы со
трудничают, развивают эко
номику, торговлю, культур
ные и другие связи, они луч
ше узнают друг друга. А 
это —  база для политических 
отношений, в результате не 
возникает питательной среды

для развития стереотипов, 
подозрений, всяких предрас 
судков. Это очень важно. И 
больше того: если есть хоро
шие экономические, торго
вые связи, тогда и зависи
мость крепче, а если есть за
висимость —  тогда выше и 
предсказуемость политики. 
Разговор был очень содержа
тельный. Я  подверг критике 
позицию Президента и кон
гресса С Ш А , которые очень 
много сделали завалов на пу
ти развития здорового эконо
мического сотрудничества. 
Президент считает, что нам 
надо двигаться к улучшению 
отношений и на этом направ
лении.

(Спец. корр. Т А С С ).

СОВЕТСКО-АМЕРИКАНСКИЕ
ПЕРЕГОВОРЫ

30 мая в Екатерининском 
зале Большого Кремлевского 
дворца состоялись перегово
ры между Генеральным сек
ретарем Ц К  КП С С  М. С. Гор
бачевым и Президентом С Ш А  
р. Рейганом.

С советской стороны в пе
реговорах участвовали — 
член Политбюро Ц К  КПСС, 
Председатель Президиума 
Верховного Совета С С С Р 
А. А . Громыко, член Полит
бюро Ц К  КПСС , министр 
иностранных дел С С С Р  Э. А . 
Шеварднадзе, член Политбю
ро Ц К  КПСС, секретарь Ц К  
КПСС А . Н. Яковлев, канди
дат в члены Политбюро Ц К  
КПСС, министр . обороны 
СССР Д. Т. Язов, секретарь 
ЦК КПСС А . Ф . Добрынин, 
помощник Генерального сек
ретаря Ц К  КП С С  А . С. Чер
няев, заместитель министра 
инфЬтранных дел С С С Р А . А.

Бессмертных, посол СССР в 
С Ш А  Ю . В. Дубинин:

с американской стороны — 
государственный секретарь 
С Ш А  Дж. Шульц, министр 
обороны С Ш А  Ф . Карлуччи, 
руководитель аппарата со
трудников Белого дома 
Г. Бейкер, помощник Прези
дента С Ш А  по национальной 
безопасности К . Пауэлл, по
сол по особым поручениям, 
специальный советник Пре
зидента и государственного 
секретаря С Ш А  по вопросам 
контроля над вооружениями 
П. Нитце, специальный со
ветник Президента и госу
дарственного секретаря С Ш А  
по вопросам контроля над во
оружениями посол Э. Рау- 
ни, посол С Ш А  в СССР 
Дж. Мэтлок, заместитель го
сударственного секретаря по 
делам Европы и Канады 
Р . Риджуэй.

(ТАСС).

Встреча в верхах 
лродолжается

По сложившейся на москов
ской встрече традиции перед 
очередной своей беседой 
31 мая Генеральный секре
тарь Ц К  КПСС М. С. Горба
чев и Президент С Ш А  
■Р. Рейган ответили на вопро
сы журналистов.

Затем в рабочем кабинете 
в Кремле состоялась беседа 
руководителей С С С Р  и С Ш А  
один на один.

о
В  этот же день в Красной 

гостиной Большого Кремлев
ского дворца состоялось под
писание советско-американ
ских документов.

На церемонии подписания 
присутствовали:

с советской стороны —  то
варищи Горбачев М. С., Гро
мыко А . А ., Шеварднадзе 
Э. А., Яковлев А . Н., Язов 
Д. Т., Добрынин А . Ф ., дру
гие официальные лица.

С американской стороны— 
Президент С Ш А  Р. Рейган, 
государственный секретарь 
СШ А Дж. Ш ульц, другие 
официальные лица, сопровож
дающие в поездке Президен
та СШ А.

о
В  особняке М ИД С С С Р 

был также подписан ряд со
ветско-американских доку
ментов.

о
От имени Президента С Ш А  

Р. Рейгана и Н. Рейган в ре
зиденции посла С Ш А  в Мо
скве был дан обед в честь Ге-

•  ЮБИЛЕИ

нерального секретаря Ц К  
КП С С  М. С. Горбачева и 
Р. М. Горбачевой.

С советской стороны на 
обеде были М. С. Горбачев с 
супругой, А . А . Громыко с 
супругой, Н. И. Рыжков с 
супругой, Л. Н. Зайков, Е. К. 
Лигачев, Э. А . Шеварднадзе, 
А . Ы. Яковлев, Ю . Д. Маслю
ков, Г. П. Разумовский, Д. Т. 
Язов, А . Ф . Добрынин, руко
водители ряда министерств и 
ведомств.

Р . Рейган и М. С. Горба
чев обменялись речами.

О  1
В  Центральном доме лите

раторов состоялась встреча 
Р. Рейгана с представителя
ми творческой интеллиген
ции.

Гостя приветствовал пер
вый секретарь правления Со
юза писателей С С С Р В . Кар
пов.

Во второй половине дня 
Р. Рейган посетил Москов
ский государственный уни
верситет на Ленинских горах. 
В  Актовом зале он выступил 
перед студентами и препода
вателями этого крупнейшего 
вуза страны. Большое место 
Президент отвел теме отноше
ний между С Ш А  и СССР, 
высказался за развитие гума
нитарных, культурных свя
зей, за более тесные контак
ты молодежи двух стран. За
тем он ответил на вопросы 
студентов.

(ТАСС ).

ВЫСТАВКИ

МИР ОБРАЗОВ АРМЯНСКОГО ХУДОЖНИКА
Первое, что привлекает внимание посетителей выставки 

работ народного художника СССР Николая Никогосяна, — 
жанровое многообразие. В трех залах Тбилисского Дома 
художника, где открылась персональная яыстаака его про
изведений, экспонированы свыше 110 работ скульптура, 
живопись, графика.

Среди них — скульптурный 
портрет Додо Абашидзе, жи
вописные портреты тбилисцев 
Зураба, Гиви, Этери, графиче
ские рисунки — портреты Грм- 
гола Абашидзе, Отара Кобе- 
ридэе...

— Это что, увлечение или 
дань Грузии?

— И первое, и второе, — 
говорит художник. — Грузия— 
особая страница моего твор
чества. К грузинскому народу 
я питаю самые искренние, 
братские чувства. Это — на
род, умеющий любить друга, 
поддерживать его в трудные ми
нуты, делить с ним радость. У 
меня тут и родственные свя
зи — супруга моя грузинка...

Персональная выставка про
изведений Николая Никогося

на — юбилейный отчет масте
ра, который в нынешнем году 
отмечает свое 70-летке. После 
Тбилиси с экспонатами выстав
ки познакомятся любители ис
кусства в Польше.

Имя армянского скульптора, 
который живет и работает в 
Москве, хорошо известно лю
бителям изобразительного ис
кусства. Он — автор замеча
тельных памятников Аветику 
Исаакяну, Егише Чаренцу, Ми
хаилу Налбандяну. Если попы
таться коротко охарактеризо
вать экспозицию, то можно ее 
назвать самобытной, неповто
римой. Работы Николая Нико
госяна, как об этом единодуш
но говорят искусствоведы, по
рождаются очень сильным

творческим импульсом, настоя
щей страстью, которая у него 
всегда готова разгореться: бы
ли бы вокруг интересные ли
ца и яркие личности. Таким 
интересным, ярким, ориги
нальным и предстал сам мас
тер перед тбилисскими зрите
лями.

С открытием выставки армян
ского художника поздравили 
его грузинские коллеги — ху
дожники Георгий Гуния и Го
ги Очиаури, министр культу
ры Грузии Валерий Асатиани, 
поэт Гиви Шахназари.

В ответном слове Николай 
Никогосян выразил сердечную 
благодарность организаторам 
выставки за предоставленную 
возможность встретиться с 
Тбилиси, с его жителями.

Выставку, пользующуюся у 
тбилисцев большим успехом, 
посетили товарищи Патиашаи- 
ли Д. И., Гилашвили П. Г., Ни
кольский Б. В., Черкеэия О. Е

(ГРУЗИНФОРМ).

З А Щ И Т И М  У Л Ы Б К И  Д Е Т Е Й
Торжественное собранно общественности Тбилиси, посвя

щенное международному Дню защиты детей, состоялось я 
Доме работников искусств. Собрание открыла заместитель 
председателя Тбилгорисполкома Н. Жвания.

канского руководителей в Мо
скве. Подчеркивали, как важ
ны усилия всех прогрессив
ных организаций, и в первую 
очередь советского Детского 
фонда, в защите детства от 
лишений, сиротства. В респуб
лике, к примеру, только за 
первые три месяца после со
здания Детского фонда на его 
счет перечислено более 400 
тысяч рублей.

Были затронуты и пробле
мы образования, семейного 
воспитания, медицинского об-

Зал едва вместил всех же
лающих: большинство взрос
лых пришло с детьми. Их по
здравляли с первым летним 
днем — символом солнечно
го тепла в природе, и с пра
здником, символизирующим 
солидарность всех людей в 
борьбе за будущее каждого 
народа. Выступавшие отмеча
ли, какую огромную роль в 
укреплении надежды всех 
стран на торжество мира на 
планете играет ныи ешияя 
встреча советского и амери-

служивания. В Тбилиси не хва
тает детских поликлиник, и их 
оборудование отстает от тре
бований дня, ставили вопрос 
медики. Школьные учебники 
и детская литература издают
ся в недостаточном количест
ве и на плохой полиграфиче
ской базе, делились своей 
болью педагоги и ученые. Ну
жен более творческий кон 
такт между школой и семьей 
в воспитании детей. От име
ни городских властей Н. Жва
ния заверила, что выдвинутые 
предложения бу^ут- рассмот
рены на сессии горсовета и 
учтены в работе депутатов.

(ГРУЗИНФОРМ).

»  КОНТАКТЫ, СОТРУДНИЧЕСТВО

М Н Е Н И Е  Т У Р И С Т О В  И З  С Ш А
— Преобразования, которые 

коснулись всех сфер жизни 
советского общества, известны 
американцам, и они их поддер
живают, — сказал в беседе с 
корреспондентом' ГРУЗИНФОР- 
Ма социолог из города Босто
на Энтон Джонс. Нынешний 
приезд американского туриста 
в СССР — второй по счету.

— Было бы просто здоро
во, — воскликнул он, — если 
бы руководители наших стран 
встречались чаще. Это очень 
важно для взаимопонимания 
между СССР и США. Приезд 
Рональда Рейгана а Советский

Союз говорит о доброй воле 
и американцев, и советских 
людей. Мы возлагаем на встре
чу в верхах большие надеж
ды.

Это мнение разделяют и 
другие американские турис
ты — Джим Клифорд из Чи
каго, Блэер Скотт из Кентукки, 
а также Джейн Солк из Бос
тона.

— Господин Горбачев поль
зуется большой популярностью 
а Соединенных Штатах, — до
бавила она. — Его книгу о пе
рестройке и новом мышлении 
охотно приобретают мои со
отечественники. Прекрасно, что

мы имеем возможность обща
ться и лучше узнавать друг 
друга. Думаю, что приезд Пре
зидента США а СССР станет 
венцом тех-потеплений, кото
рые уже произошли между на
шими странами и народами.

Делясь впечатлениями о пре
бывании в Советском Союзе, 
туристы из США отметили, что 
знакомство с СССР было при
ятным и полезным. Пока они 
посетили только два городе-— 
Ленинград и Тбилиси. Это 
сказали они, очень разные,
но одинаково красивые и гос
теприимные города.

СОКРОВИЩА П Р 0 Ш Л 0 Г 0 -Н А  СЛУЖ БУ СОВРЕМЕННОСТИ
•  маши дни необычайно возрос интерес к «опросам 

истории. Люди стремятся постигнута наше прошлое ее ееея 
его сложности и противоречивости, разобраться в вопросах, 
которые долго* время замалчивались или преподносились 
в искаженном свете. Они стремятся найти я прошлом исто
ки сегодняшних наших проблем, извлечь уроки не будущео. 
«Партия будет последовательно вести политику открытости 
и гласности, свободного обсуждения проблем прошлого и 
настоящего, — говорится в Тезисах ЦК КПСС к XIX партий
кой конференции, —- ибо только такая политика способст
вует нравственному оздоровлению советского обществе, ос
вобождению от всего, что чуждо его гуманной природе».

> свази с втим ответственные задачи встают перед ар- 
княнымм учреждениями республики, призванными в полную 
М*РУ поставить архивные богатства на службу народу.

Семьдесят лет назад, 1 ию- 
к* 1918 года, по предложению 
“• И. Ленина Совет Народных
Ком

качественный состав и отрас
левую структуру, повысить 
уровень информативности пос
тупающих на государственное 
хранение и находящихся в ар
хивах комплексов документов, 
усовершенствовать систему их 
организации.

Большая роль а обеспече-

иссаров принял декрет — 
"О реорганизации и централи
зации архивного дела». Дек- 

установил новые положе- 
Ии* организации соцналистиче- 
Ского архивного дела и под- 

под него необходимую на
учную базу. Отныне докумен- 
т«льные источники становились 
и*Циональным достоянием, об
щенародной собственностью.

Итогом большой м кропот- 
Лч,°й  работы грузинских архи- 
,цстов по сбору и сохранению 
Многовекового наследия прош- 
Лог°  явилась концентрация в 
^дарственных архивах более 

миллионов дел и докумен- 
с IX века до наших дней, 

«инайшие коллекции древних 
0укОпи<ей на грузинском, рус

ском, латинском, греческом., 
арабском, персидском, турец
ком и других языках являю
тся источниковой базой для 
изучения истории не только 
Грузии, но и других народов. 
Многочисленные письменные, 
графические, кино-, фото-, 
и фоноДокументы отражают 
всю многосложную историю 
экономического и социального 
развития республики, полити
ческих и культурных взаимо
отношений с другими респуб
ликами и народами СССР.

Архивные учреждения Гру
зинской ССР приступили к пра
ктическому выполнению целе
вой комплексной программы 
по оптимизации состава' доку
ментов Государственного ар
хивного фонда СССР до 1990 
года включительно. Главная 
цель этой работы — улучшить

нии сохранности архивных до- г хи 0 жизни и дея- 
кументов принадлежит Реслуб- твльноСти выдающихся общест- 
ликенскои лаборатории микро
фильмирования и реставрации 
документов, одной из лучших 
в стране. Применяя новейшие 
способы, работники лаборато
рии ежегодно реставрируют 
свыше 130 тыс. листов пов
режденных документов, ищут 
пути восстановления угаса
ющих текстов, следят за соб
людением режима хранения а 
архивохранилищах. В целях со
здания страхового фонда не 
особо ценные документы сми-

зии. Подготовлен и издан Сло
варь архивной терминологии. 
Готовятся к изданию аннотиро
ванные каталоги. К 1990 г. пла- 
нмруется подготовить новое, 
дополненное и перерабо
танное издание справочника 
«Архивы Грузии».

В условиях перестройки, де
мократизации и гласности ра
бота архивов приобретает осо- 
бую актуальность. Одним из 

крофнльмировано до 120 тысяч основных факторов повышения

реждений республики, совер
шенствование практики внед
рения новых теоретических по
ложений и нормативно-методи. 
ческих пособий. Важнейшим 
шагом для перестройки архив
ного дела может стать приня
тие закона о Государственном 
архивном фонде СССР, проект 
которого уже подготовлен.

Готовясь к XIX партийной 
конференции, работники ар- 

венных деятелей и ученых Гру- хивных учреждений республи-

ным материалам. Планируется 
активизировать инициативное 
информирование заинтересо
ванных учреждений о составе 
и содержании документов, хра
нящихся в государственных ар
хивах республики. За послед
н и е  «годы уЪке издан ряд 
справочников о составе и со
держании фондов центральных

СИЛЬНЫ ЧУВСТВОМ 
СЕМЬИ ЕДИНОЙ

Яркий праздник дружбы и искусства подарили нам по
сланцы культуры Томской области. Этот смотр в канун 
открытия XIX Всесоюзной партконференции наполнен осо
бым содержанием. Ведь культура одного из братских наро
дов по праву принадлежит всем народам нашей великом 
Родины, и не случайно щедрый обмен художественными 
достижениями между братскими республиками стал приме
чательной чертой нашей жизни, важным фактором дальней
шего взаимообогащения и развития многонациональной со
ветской культуры.

дел. Для хранения микрофиль
мов страхового фонда особо 
ценных документов построено 
специальное здание.

В целях повышения эффек
тивности и качестве этой ра
боты в интересах ускорения 
экономического и социального 
развития Главархивом респуб
лики разработана Программе 
интенсификации использования 
и публикации документов госу
дарственных архивов. Пере
сматриваются существующие 
ограничения на доступ к архи*-

эффективности этой деятель
ности должно стать коренное 
улучшение оснащения государ
ственных архивов и лаборато
рий современными технически
ми средствами, замена физи
чески и морально устаревшего 
оборудования, расширение из
дательских возможностей ар
хивных учреждений. Немало
важное • значение в выполне
нии намеченных планов име
ет дальнейшее улучшение на
учно-методического обеспече
ния деятельности архивных уч-

Признание тбилисцев завое
вало яркое, самобытное ис
кусство томичей, раскрываю
щее глубокий духовный мир 
и нравственную красоту сиби
ряков. Радость встречи с кни
гами томских писателей, изде
лиями народных умельцев по
дарили выставки, пользующи
еся большим успехом у зри
телей.

Программа Дней раздвину
ла свои рамки. Посланцы Том
ской области знакомятся в 
эти дни с республикой, видят, 
чем славится и богата Совет
ская Грузия, как гостеприим
ны ее люди.

Впечатляющий смотр куль
туры братского народа вобрал 
а свою орбиту Сухуми, Бату
ми, Цхинвали, . Гори, Рустави, 
Пицунду. Посланцы сибирско
го края выступают с творче
скими отчетами перед грузин
скими братьями, знакомят с 
успехами во всех сферах эко
номической и культурной жиз
ни этого крупного региона 
СССР.

Плодотворный диалог, нача
тый в Тбилиси, продолжился 
в Гори. Хоровая капелла Том
ского университета встрети
лась с хором девушек Горий- 
ского музыкального училища 

совместном концерте, кото
рый показал, как плодотворно 
развиваются братские куль
туры а тесном содружестве, 
как азаимообогащаются а про
цессе общения.

Прозвучавшие на концерте 
русские песни а исполнении 
грузинского коллектива и гру
зинские песни — в исполне
нии томичей, проиллюстриро
вали плодотворность этого 
процесса, свойственного всему 
советскому многонациональ
ному искусству.

В народе говорят: «У друж
бы много крыльев, а закон

у нее один — верность». Сё- 
годня трудящиеся Грузии по 
праву гордятся, что у  них 
такой верный и талантливый 
брат, как представители Том
ской области. Ведь содруже
ство с томичами насчитывает 
более семидесяти лет: первая 
афиша грузинского концерта 
а Томске датирована 1916-м 
годом.

Тепло и радушно приняли а 
Сухуми ансамбли старинной 
музыки «Камерата» и эстрад
ной песни «Радуга», а в Цхин
вали художественный коллек
тив «Сибирские сувениры». В 
Пицундском храме дал кон
церты органной музыки дипло
мант всесоюзного конкурса, 
солист Томской филармонии 
О. Шиллер. Концертные афи
ши городов Батуми и Руста
ви пригласили зрителей на 
встречу с хореографическим 
ансамблем «Юность» и фоль
клорным коллективом, кото
рый бережно хранит и приум
ножает богатейший музыкаль
ный фольклор Сибири. Такую 
же роль ■ Грузии выполняет 
заслуженный ансамбль народ
ной песни и танца «Рустави». 
Естественно, встреча этих 
двух коллективов, у которых 
много точек соприкосновения, 
вызвала оживленный интерес 
любителей народной музыки.

И а Тбилиси продолжаемся 
смотр искусстве томичей. 
Большой зал консерватории 
отдан в распоряжение симфо
нического оркестра Томской 
филармонии под управлением 
известного советского дириже
ра И. Лапиньша. Перед тби
лисцами предстало джазовое 
трио под руководством . лау
реата всесоюзных конкурсов 
В. Русакова и А. Сайфулина.

Творческие встречи продол
жаются.

(ГРУЗИНФОРМ).

СИБИРСКАЯ КУХНЯ
«Сибиряки привезли вам 

сибирское здоровье, а на
деются уяезти кавказское 
долголетие. Каждый ком
понент нашего блюда за
менит вам аптеку, прине
сет прохладу, согреет, под
бодрит..,» —  так пригла
шают томичи на выстав- 
иу-Аегустацию сибирской 
кухни, которая проходит в 
рамках Дней культуры Том
ской области а тбилисском 
ресторане «Арагви» сего
дня.

В меню сибиряков различ
ные салаты — «смбирь», «том
ский», «праздничный», «коро
левский» и фирменные горя
чие блюда — пельмени с гри
бами, шницель «по-сибирскм». 
В кулинарных изделиях и на
питках — витамины главный 
компонент. Крем «елочка», 
коктейль «кедровый», напитки 
«сибирский», «облепиховый», 
другие тому подтверждение. 
«Хозяйка» этого праздника — 
старший инженер-кулмнар спе
циализированного треста за
водских столовых города Том
ска Людмила Мурзина охотно 
делится опытом работы с тби
лисскими коллегами.

— В эти дни в кафе «Чарти
зм», —  говорит она, — рабо
тает наш кондитер, победитель 
многих республиканских кон
курсов Татьяна Цыганкова, ко
торая демонстрирует свое ис
кусство и одновременно обо
гащает его опытом тбилисских 
мастеров. На выставке-дегу
стации она предлржит свои 
торты, пирожные с ароматны
ми напитками из сибирских 
ягод, чай с травами, ли
повыми цветами, мятой.

У нас в Томске грузинская 
национальная кухня приобре
тает асе большую популяр
ность.

«Сборник рецептов грузин
ских блюд», который подари
ли нам в тресте общепита Ка
лининского района г. Тбили
си, по словам опытных спе
циалистов, — это секрет дол
голетия, позволит нам обога
тить и разнообразить меню 
сибиряков блюдами вашей 
республики.

. А * .
Не  с н и м к е :  выступает

хор русской песни инструмен
тального заводя под руковод
ством заслуженного работни
ке культуры РСФСР Г. Дро- 
бышеаской.

Фото И. Шламоаа.
(Фотохроника

ГРУЗИНФОРМа).

•  ЧЕЛОВЕК — ОБЩЕСТВУ, ОБЩЕСТВО — ЧЕЛОВЕКУ

Ветераны войны и труда, просто старые люди 
Всегда ли мы помним о том, 
что они нуждаются в нашем внимании 
и участии, находим ли время для общения с ними?

Проблеме существует. И хорошо, что сегодня она треао- ким престарелым гражданам 
жит нас все больше. В процессе утверждения здорового и инвалидам было перечислв 
нравственного климата в обществе идет, .'возрождение прйн- но пять тысяч рублей, 
цнпов социалистического гуманизма, в (числе которых мк-
лосердне, участив в судьбе одиноких, ‘ старых, беспомощ- Проявление такой мницмати- 
ных людей всегда было мерилом нравственности человека. *ы • условиях расширяющейся

демо к р в т и и не осталось
Демографическая тенденция обходимость помощи живуще- незамеченным. ЦК КП Грузим, 

в стране такова, что стариков му рядом и беспомощному че- 5 р 'вт ™ н и ст р о л  Грузинской 
становится все больше. Счас- лоаеку, ощутит потребность с  _и Грузинский республикан- 
тли» тот, кто встретит этот выказать ему участливость, ски* совет профсоюзов при
свой, как говорят французы, проявить милосердие. Ведь няли специальное постаноеле- 
«трвтий возраст» в кругу се- наши старики нужны нам не • котором одобряется по-
мьи, окруженный заботой и 
вниманием родных и близких,

меньше, чем мы им.
Достаточно много вопросов НцЯ

чин коллективе тбилисского 
производственного объедяне.

не обделенный простым чело- ж ^ У ’̂ оего оазовшв'ни»Г"м"в НИ* " *Эл**тР ° возостР<:,итвл‘'» веческим участием Но та же А своего разрешения и в имени В. И. Ленина и реко-веческим участием, по в отношении к одиноким, старым мвН д у в те «  пвоквя.н». 
демографическая т.нд.нци, “ •"ДГ * 'С" " Д° " д* " и*  " ° до6'
говорит и о другом: все б о л ь -  ..... _ ы суооотников ежегодно, в
ше становится стариков оди
ноких, составляющих потенци
альный контингент домов-ин
тернатов для престарелых, лю

ки одну из главных своих за
дач видят в улучшении подбо
ра кадров, изучении их качест
венного состава, воспитании 
людей в духе инициативы, ак
тивности, самокритичности а 
оценке дел, развитии навыков 
коллективного обсуждения на
иболее важных вопросов.

«Активнее вести работу по 
сохранению и приумножению 
национального культурного на
следия, по сбережению помят- 
никое отечественной и миро
вой истории и культуры». — 
указывалось на XXVII съезде 
КПСС. Работники архивных уч
реждений республики полны 
решимости делом ответить на 
этот призыв, поднять не ка
чественно новый уровень ар
хивное дело.

Александр МАНЕЛАШВИЛИ, 
начальник Главного архив
ного управления при Со
вете Министров Грузинской 
ССР.

валидов, пытающихся само 
етоятельно справиться со сво
им бытом, изо дня в день ве
дущих с ним нелегкую борьбу.

Естественно, государство ре
шает эту социальную пробле-

доленне безразличия, равно- первую субботу июня, зарабо- 
душия между нами и ими в тайные средства предлагается
быту. Поэтому так примеча- перечислять на специальный
тельно и важно событие, про- счет в Грузинском республи-

дей беспомощных инвалидов исшв* ш*в недавно в тбилис- канском банке Жилсоцбанкадеи беспомощных, инвалидов. еком производственном объе- СССР.
Уже сегодня в этих домах про- динвнии «Электоовлзостоон- „

Послезавтра — первая суб-
1 »1ЬЯЧ Мт трудоаогр коллектива ®ота и,°ня. Уверены, что тру-

тысяч приходится на нашу рве- првдставляю1дйй многотысяч- А®*” * коллективы ©„«ну. 
публику. И это, не считая тех ны- рабочий КОллекти., решил те* ■ «вороне от этого благо- 
восьми тысяч, что живут оди- проаести субботник, средства Родного дела, учитывая так-
ноко в своих изолированных от которого перечислить в по- же’ чтв 3акои °  государствен- 
квартирах,, десятков тысяч ин- мощь ОДИНОким престарелым " ом предприятии предусмат-

грежданам и инвалидам. По- Р^вет Усиление внимания и
добная инициатива родилась 5™м вопросам, обеспеченна
на заводе не случайно. Пред- благосостояния ветеранов вой-
приятие с богатыми традици- ны и ТРУА*» использование на
ями, а числе которых—забота эти А*ли собственных средств
о ветеранах, ранее работав- м возможностей, 

му; жизнь наших ветеранов— ших на заводе, а затем став- Начало положено. А точнее 
предмет постоянной заботы ших пенсионерами. Жилищно- сказать, возрождается то, что 
партии и правительства. Толь- бытовая комиссия профкома народу нашему всегда было 
ко за последние годы приня- ТЭВЗа составила списки этих свойственно, —  милосердие, 
то несколько директивных по- людей, обследует их жилищ- душевная чуткость, сочувствие 
становлений, направленных на но-бытоаые условия, ^опреде- не только на словах, хотя й 
усиление о них заботы и вни- ляет меры конкретной помо- СЛово лечит, но активная под-
мания: увеличиваются пенсии щи, просто нааещает своих . . ппи . . . .
и пособия, строятся дома и бывших товарищей по работе. Авржка делом. Не зря ведь
интернаты для одиноких и з а решением последовало А°  Р ° Тв вСТ А*И
престарелых, инвалидов, раз- .  ствие.
. « « т с ,  обслужи,«ни. и . до- » ,ло ' "  с г М т ш к  был лром-
му; медицинское, торговое, Авн: в фонд помощи одино- Светлане МАРТЫНЮК.
коммунальное, бытовое; соз
дан институт социальных ра
ботников, различные формы 
опеки и шефства. Но ведь мо
жно сделать во сто крат боль
ше, если в целом общество, 
каждый из нас, из кого' это 
общество состоит, осознает не-

Х р о н и к а
Совет Министров Грузинской ССР назначил т. Васадэе 

Нателу Шалвовну первым заместителем министра народ
ного образования Грузинской ССР.
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ЗНАКОМЬТЕСЬ, «ГРУЗИМПЭКС»
•  РЕПОРТЕР ИЩЕТ СОБЕСЕДНИКА

На эти переговоры, проходившие в Академии наук рес
публики, мы попали по приглашению генерального дирек
тора внешнеторгового объединения «Грузимпэкс» Совета 
Министров Грузинской ССР Дзаи Верулеишвили. Он посове
товал побывать иа них, чтобы хотя бы вчерне ознакомиться 
с одним из основных направлений работы возглавляемого 
им объединения. Шло обсуждение текста проекта согла
шения об организации производства на кооперационной ос
нове выпуске антиаллергичаского препарата фармацевтиче
ской фирмы «Янсен фармацевтика».

— Эта бельгийская фирма, 
имеющая свои филиалы бо
лев чем ■ 40 странах мира, 
предложила Институту фарма
кохимии АН Грузии организо
вать совместное производство 
препарата «Хисманал», — го
ворит директор института 
член-корреспондент АН рес
публики Этери Кемертели- 
дзе. — Препарат этот, пожа
луй, лучший а мире и, что 
особенно важно, позволяет ус
пешно бороться с детской ал
лергией. Специалисты фирмы, 
заинтересованные в разработ
ке новых лекарственных пре
паратов из растений флоры 
Грузии, безусловно, рассчиты
вают на длительное сотрудни
чество. Это отражено в согла
шении.

Такое сотрудничество, учи
тывая огромный опыт фирмы, 
устраивает и нас. Но дело 
не только в этом. Делается 
попытка, практически впервые 
в СССР, организовать выпуск 
медицинского препарате, от
вечающего всем требованиям 
мирового рынка. Если нам это 
удастся, а фирма, как гово
рится, гарантирует, то нам лег
че будет в дальнейшем оргаг 
низовать выпуск отечествен
ных медикаментов.

Заключить такое соглашение 
не просто. Надо продумать 
каждое слово, чтобы не по
пасть впросак. Не знаю, что 
бы мы делали, не будь «Груз- 
импэкса»...

Ждать, пока завершатся пе
реговоры, которые длились 
уже третий день, пришлось 
долго. Верулеишвили предла
гал свою версию текста, пред
ставители фирмы соглашались, 
потом вдруг отвергали. Но 
чаще всего они вынуждены 
были отступать перед довода
ми нашей стороны. На их ли
цах можно было прочесть и 
уважение: перед ними сидел 
партнер, знающий до тонко
стей свое дело.

— Что, заставил ждать? — 
подошел к нам «взмыленный» 
Д. Верулеишвили. —  Такая 
работе. Чего-то не додумаешь, 
не договоришь в соглаше
нии, и это может обернуться 
большими трудностями при 
организации сотрудничества. 
Фирма, естественно, стремит
ся выговорить условия получ
ше. Видели ведь, ненавязчиво 
они это делают, но напористо. 
А разве нам можно свою вы
году забывать? Речь не толь
ко об этой фирме идет. Ее 
представители согласились на 
многие, казалось бы, выгод
ные для нас варианты. Напри
мер, соглашением предусмо
трены безвозмездная постав
ка технологического оборудо
вания, обучение наших специа
листов, в том числе и на пред
приятиях фирмы, а Бельгии.

Но если учесть, что в слу
чае успеха фирма будет при
сутствовать на рынке СССР, то 
становится ясна еще одна при
чина установления долгосроч
ных контактов.

Эти технике - коммерческие 
переговоры с фирмой «Янсен 
фармацевтика» были слож
ные. До подписания соглаше
ния о кооперации предстоит 
проделать большую работу. 
Видимо, Минмедпром СССР и 
внешнеторговое обьединение 
«Медэкспорт» отказались за
ниматься этой темой именно 
из-за ее сложности.

— Это следует понимать как 
го, что «Грузимпэкс» только в 
таких случаях будет «вмеши
ваться» в переговоры с ино
странными фирмами)

— Конечно, нат. Наше объ
единение создано для реше
ния внешнеэкономических за
дач Грузии. В его составе, сог
ласно уставу, пять самостоя
тельных фирм, на которые 
возлагается ответственность за 
экспортно • импортные опе
рации, практически по всем 
отделам народного хозяйства: 
от поставки за рубеж кустар
но - художественных изделий 
до строительства и рекон
струкции гостиниц и туристи
ческих комплексов.

То, что наше объединение 
единственный в республике 
орган, имеющий право за
ключать внешнеторговые сдел
ки, налагает на асах нас ог
ромную ответста е н н о с т ь. 
Правда, создано совместное 
предприятие «Фазис» а г. По-

ти, которое также имеет пра
во самостоятельно осущест
влять экспортно - импортные 
операции, но оно решает го
раздо более локальные зада
чи собственного устава.

— Значит, без «Груэнмпэк- 
са» наши предприятия не мо
гут устанавливать коммерче
ские связи с зарубежными 
партнерами!

— Могут, конечно, через 
всесоюзные внешнеторговые 
объединения. А это, согласи
тесь, не всегда удобно и, я 
бы даже сказал, менее выгод
но для республиканских пред
приятий. Вообще я глубоко 
убежден, что сегодня, как ни
когда, нужна а этом деле глу
боко продуманная стратегия.

Что я имею в виду? Нам 
необходимо сконцентрировать 
усилия на резком повышении 
экспортного потенциала рес
публики. В последнее еремя, 
наблюдая за работой многих 
республиканских организаций, 
заметил такую тенденцию. Они 
охотно идут на переговоры с 
западными фирмами. Это есте
ственно. Но практически всег
да инициаторами этих встреч 
являются иностранцы. Это 
говорит, прежде всего, об 
отсутствии у наших товарищей 
информации о фирмах, наи
более выгодных для нас парт
нерах.

А ведь в республике есть 
такие организации, как Торго
во-промышленная палата Гру
зинской ССР, ГрузНИИНТИ, 
наша организация, наконец, об
ратившись в которые, пред
приятия могут быть гарантиро
ваны в получении достовер
ной информации о наиболее 
перспективных западных парт
нерах. Этот этап предвари
тельной проработки очень ва
жен и имеет решающее зна
чение, поэтому игнорирова
ние его говорит о неопытно
сти наших представителей.

Сейчас стало модным под
писывать «Протоколы о наме
рениях». Наши товарищи из 
промышленности почему - то 
считают, что это безобидный 
акт, который не влечет за со
бой никаких юридических по
следствий, и поэтому охотно 
ставят свои подписи. Практика 
же показывает, что иностран
ная сторона придает этому ак
ту, и это естественно, серь
езнейшее значение. Нам уже 
несколько раз руководители 
фирм выражали свое недо
вольство по поводу невыпол
нения нашими организациями 
отдельных обязательств, под
писанных ранее протоколов. А 
это ведь, в свою очередь, 
резко осложняет ведение 
коммерческих переговоров.

— Таким образом, «Грузим 
пэкс», можно сказать, —  это 
внешнеторговое объединение, 
выполняющее своего рода по
среднические функции!

И так, и не так. ВО «Груз- 
импэкс» осуществляет экспор
тные и импортные операции 
по номенклатуре товаров и 
услуг научно - производствен
ных и производственных объе
динений, предприятий и орга
низаций республиканского и 
местного подчинения, включая 
реализацию продукции на экс
порт из ресурсов предприя
тий союзного подчинения, ос
тающихся в распоряжении 
Грузинской ССР.

Значит, цели деятельности 
нашего объединения заклю
чаются в выполнении утвер
жденных в установленном по
рядке планов экспорта и им
порта товаров и услуг по за
крепленной номенклатуре, в 
увеличении ' объемов экспор
та этих товаров и услуг, по
вышении их качестве и кон
курентоспособности, эффектив
ности осуществляемых опера
ций.

Но это не все. В наши функ
ции входят осуществление и 
расширение внешнеторговых 
операций по приграничной и 
прибрежной торговле с зару
бежными странами. Этот, по 
моему глубокому убеждению, 
самый перспективный участок 
повышения эффектна н о с т и 
внешнеэкономичес к и х связей 
республики нам еще предсто
ит осваивать.

Словом, «Грузимпэкс» и сам 
будет искать партнеров, про
давать им от своего имени 
ту или иную продукцию, ко-

ф  На с н и м к а х :  у входа в Тбилисскую эксперимен
тальную аптеку матери н ребенка; фармацевты Тниа Липар- 
тианн, Анна Кахабрмшвили, Лумэа Мартиашвнлн — за изго
товлением лекарственных форм.

Фото Рубена Рухкяиа.

•  ФАКТ КРУПНЫМ ПЛАНОМ

« Н А Ш А  А П Т Е К А »

ТЕЛЕВИДЕНИЕ

на 2 нюня
МОСКВА

п о  п е р в о й  п р о г р а м м е
7.80 — «170 мииут», 9.33 — До
кументальны* телефильмы. 10.20 — 
«Еще одна улыбка*. Фильм-кон
церт. 11.85 -г- Репортаж о заверше
нии официального визита в Совет
ский Союз Президента СШ А Р. Рей
ган» (М ). 11.00-Школа: взгляд в 
буд ут**. 18.48—Дела и заботы аг- 
ропрома. Документатьные фильмы 
17.35 — Мультф яль .ы, 18.10 —
«...До шестнадцати и старше».
18.58 — Д. Шостакович — Снмфо 
им и М  5. 10.45 — Сегодня в мире 
20-00 — Играет М. Малхасяи (ду- 
дук). 20.13 — «Советуясь с вами...» 
«Советская власть — класть Со
нетов*. О роли местных Советов 
к процессе перестройки на при
мере Белорусски. 21.13 — Худо
жественный короткометр* ж  н ы й 
фильм «Лапта». 22.00 — Время

22.4в — Прожектор перестройки 
22.50 — Встреча в Концертной сту
дии Останкино с народным арти 
стом Р С Ф С Р  В. Мининым и Мос
ковским камерным хором. 00.40 — 
Сегодня в мире.

ПО ВТО РО Й  П РО ГРА М М Е. 
9.1В — «Лунный вальс». Фильм-ба
лет на музыку И. Дунаевского.
10.00, 12.48 — Испанский язык.
10.30 — Режиссер Борис Загряж 
ский. Киноленты разных лет. «Аль
тернатива*; «Разбитая ваза» 
11.40 — Фильм детям. «Мой ге
нерал». 1-я серия. 13.20 — Дале
кое - близкое. Документальный те
лефильм «Черная лиса в золотом 
поле». 13.50 — «Снится детство». 
Фильм-концерт. 14.20 — Мульт
фильмы. 14.56 — Дневной сеанс 
г.-овториого телефильма. «Гляди ве
селей». 2-ь серия — «Игра в сто 
забот». 19.15 — Сельский час. 
26.10 — «Я люблю тебя, жизнь*. 
Телефотоконкурс. 20.15 — Лауре
аты Международного конкурса им 
П. И. Чайковского. Народные ар
тисты С ССР Е. Образцова и В. 
Атлантом. 21.13 — «Дальни^ Вое-

торую, яаляясь материально-
ответственным лицом, может 
закупать у промышленных 
предприятий.

Но основное внимание, ко
нечно, будем уделять тем
функциям, которые вы назва
ли посредническими. Как они 
должны осуществляться? Возь
мем случай, когда решаются 
задачи импорта оборудова
ния, подбора фирмы для ко
операционного сотрудничест
ва или партнера для создания 
совместного предприятия.

Предприятие, заинтересован 
ное в зарубежном партнере, 
определяет, какая фирма его 
устраивает с технической точ
ки зрения. Его представители 
встречаются с фирмачами, ре
шают технические вопросы. 
Да, вы видели, так было и во 
время переговоров по органи
зации выпуска на кооператив
ной основе препарата «Хис
манал» между Институтом фар
макохимии и бельгийской фир
мой. Но, когда речь идет о 
коммерции, то переговоры 
уже должно вести внешнетор
говое объединение, в частно
сти «Г рузимпзке».

В идеале же все должно 
выглядеть так. Предприятие 
выдает нам техническое зада
ние. Получив его, «Грузим
пэкс» начинает подбор фирм. 
Техзедание направляем ино
фирмам, а также советским 
торговым представительствам 
с просьбой провести перего
воры с целью подборе ино
странного партнера. Фирмы, 
готоаые сотрудничать, пред
ставляют предварител ь н о е 
технике - коммерческое пред
ложение, техническую сторо
ну-которого предприятие обя
зано изучить и представить 
свое заключение. Если она их 
устраивает, то тогда наступает 
наш черед, и начинается об
суждение коммерческой сто
роны дела, а в дальнейшем и 
проекта контракта или согла
шения с избранной промыш
ленностью фирмой.

Наша основная и самая 
сложная задача — рассчитать 
цену продукта — экспортную 
или импортную. Сложность тут 
заключается в том, что для 
каждой страны и в разное 
время она разная. Зависит она 
от объемов сделки, качества 
товара, способа транспорти
ровки, упаковки и еще от 
многих других факторов. Са
мое главное — добиться при 
этом наиболее выгодных для 
на« условий.

— Помилуйте, Дэви Алек
сандрович, но это чрезвычай
но сложно. Под силу ли это 
объединению!

— Пока мы создаем кон
структорскую службу, нам 
приходится тяжело, так как, 
как я уже говорил, цену мы 
должны рассчитывать и на 
основе информации, получае
мой от соответствующих служб 
всесоюзных внешнеторговых 
объединений, в том числе и 
Министерства внешнеэконо< 
мических связей СССР.

— И что, охотно они де
лятся подобной информацией!

— Попали, что называется, 
в болевую точку. Очень не
охотно. Доходит и до такого. 
Вот телекс, полученный из 
внешнеторгового объединения 
«Союзплодоимпорт» Госагро- 
прома СССР. Читаю, записы
вайте: «Тбилиси. «Грузимпэкс». 
Верулеишвили. «Союзплодим- 
порт» возражает против про
ведения переговоров и запро
дажи вашей организацией гру
зинских вин, шампанского, 
коньяка, настоек и других еж 
нодельческих изделий в ФРГ 
США, Бельгию и большинство 
капиталистических стран, по
скольку объединение имеет 
там агентов, работающих на 
основе исключительного пра
ва на советские напитки».

И это в ответ на просьбу 
сообщить внешнеторговую це 
ну на указанную продукцию. 
Конечно, «Союзплодоимпорт» 
не имел права так отвечать. 
Кстати, телекс никем и не 
подписан. Перестройка внеш
неэкономического механизма 
осуществляется именно с це
лью расширения экспортных 
возможностей нашей страны, 
эффективного участия в меж
дународном разделении труда 
союзных республик.

«Союзплодоимпорт» и другие 
всесоюзные объединения не 
всегда справлялись со всеми 
предложениями различных от
раслей нашего неродного хо
зяйства. Посмотрите не наши 
заводы, как они оснащены? 
Стыдно сказать, но нашу чу
десную винодельческую про
дукцию за столько лет никак 
не смогли довести до уровня 
мировых стандартов.

ток». Киножурнал. 21.28 — Рекла
ма. 21.30 — Ритмическая гимнасти
ка. 22.00 — Время. 22.40 — Про
жектор перестройки. 22.50 — «Та
можня»'. Художественный фильм 
00.05 — Велогонка. 00.30 — Тен
нис).

ТБИЛИСИ
ПО П ЕР В О Й  п р о г р а м м е

10.58 — Репортаж о завершении 
официального визита в Советский 
Союз Президента СШ А Р. Рейгана 
(М ). 11.50 — В дни школьных ка 
никул. Телевизионный кинозал для 
юношества. Художественный фильм 
«Приключения иа маленьких ост
ровках». 13.00 — В  полдень.
13.80 — Киножурнал «Хоцу все 
знать». 14.00 — Для абитуриентов. 
Биология. 14.3С — Киножур н а л  
«Звездочка». 15.20 — Грузинский 
документальный телефильм «^ту- 
пеньки». 18.50 — Информационный 
выпуск (нв русском языке). 18.00— 
Сегодня — на экранах тби
лисских кинотеатров. 18.10 — 
Для слушателей телекурса.' Гру

А что стало с нашим чаем 
или табаком? Все это потому, 
Что вопросы технологического 
и технического перевооруже
ния решались зачастую без 
привлечения передового миро
вого опыте, медленно, с ог
лядкой. Сейчас надо оператив
нее и грамотнее решать еоп 
росы повышения качества и 
конкурентоспособности про
дукции, в первую очередь, 
местной промышленности и 
агропромышленного комплек
се. В этой работе агенты 
«Союзплодоимпорта», как аи- 
дим, нам плохие помощники.

Вот так. К сожалению, все 
внешнеторговые объединения 
Министерства внешнеэконо
мических связей, других мини
стерств и ведомств страны, 
являясь монополистами внеш
неторговых цен на товары 
республиканской номенклату 
ры, отказывают нам а предо
ставлении коммерческой ин
формации для осуществления 
расчетов, необходимых для 
сообщения цены на товар 
инопокупателю. Фактически нас 
заставляют снова все вопросы 
«вентилировать» с союзными 
внешнеторговыми объединени
ями. Словом, опять бюрокра
тическая волокита. А ведь есть 
директивные документы, где 
указано, и это правильно, на 
необходимость передачи та
кой информации всем, вновь 
созданным внешнеторго вы м  
фирмам и объединениям.

Мое личное мнение: этот 
вопрос при перестройке внеш
неэкономического механизма 
страны был забыт. На бумаге 
получилось все гладко, а мно
гие насущные вопросы, начи
ная от получения централизо
ванно нормативных докумен
тов и методик, выпущенных 
до реформ во внешней поли
тике и действующих в настоя
щее время, до установления 
должностных окладов, были 
или забыты или решены без 
согласования с союзными рес
публиками.

В результате мы столкну
лись с очень трудно преодо
лимыми препятствиями. Явля
ясь практически единственным 
в стране объединением, опи
рающимся в своей работе 
только на местные, республи
канские кадры, мы на первом 
этапе нашей деятельности бу
дем испытывать большие за
труднения.

Но я считаю, что в дальней
шем все это даст лучшие ре
зультаты в производственной 
деятельности. Хотя мы не ис
ключаем возможности изредка 
привлекать к решению особо 
сложных вопросов опытных 
специалистов - внешторгов 
цев, заключая с ними хозяй
ственные договора.

— Дэви Александрович, ка
кая выгода республиканским 
министерствам, аедомст вам,  
предприятиям прибегать ' к ус
лугам «Грузимпэкса», они 
ведь могли бы обратиться эа 
помощью к союзным внешне
торговым организациям!

— При проведении (работы 
с помощью «Грузимпэкса» 
предприятиям законом предо
ставляются большие льготы 
для повышения своей валют
ной выручки. Да и мы рядом, 
по каждой мелочи не надо ез
дить в Москву, пробивать там, 
согласовывать.

То, что нам предстоит ор
ганизация работы по привле
чению инофирм к реконструк
ции Руставского металлурги
ческого завода, кооперацион
ного сотрудничества по выпус
ку посудомоечных автоматов 
и многим другим сложным, но 
очень интересным проектам, 
налагает на нас особую от
ветственность.

Особенно выгодно, подчер
киваю, наладить прибрежную и 
пограничную торговлю. Страна 
пошла на такую перестройку 
во внешнеэкономических свя
зях, чтобы вырос валютный 
потенциал предприятий, каж
дой республики в целом, что
бы повысилась конкуренто
способность наших товаров на 
международном рынке. И эти 
возможности надо широко 
использовать.

— Каковы первые итоги де
ятельности «Грузимпэкса»!

—■ Прежде, чем конкретно 
ответить на этот вопрос, хочу 
заметить, что в настоящее 
время объединение, наряду 
с оперативной работой, заня 
то формированием планов на 
1989 год с целью обеспече
ния республики валютными по
ступлениями, сумма которых 
а случае согласованных дей
ствий отдельных министерств 
и ведомств может быть весь
ма и весьма значительной. 
Ориентировочно ожидае т с я

экспорт продукции и услуг на 
многие миллионы валютных 
рублей.

Что нами уже сделано?
Проведены технико-коммер 

ческие переговоры с фирма
ми «Затех» ФРГ—СААР, «Са- 
ар-контакт», «Кавказика» (ФРГ), 
«Боб Уолш» (США), «АТЦ» 
«АБВ» и «Оттокрингер» (Ав
стрия), «Фарго» (Канада), а 
также с фирмами Франции, 
Бельгии, Венгрии, Турции. 
Югославии, Чехословакии, Бол
гарии и других стран.

Совместно с внешнеторго
вым объединением «Ноеоэкс- 
порт» подписан контракт на 
поставку кустарных художест
венных изделий «Солани» в 
Австрию, подписан один им
портный контракт, подготов
лены проекты агентского и 
генерального соглашения на 
загрузку интуристами гор- 
носпортиеного курорта «Гуда- 
ури», ведется подбор инофирм 
для сотрудничества по осво
ению курортных зон респуб
лики, оказано содействие в 
осуществлении многомиллион
ного товарообмена между Ад
жарской АССР и Народной 
Республикой Болгарии, подго
товлены к подписанию кон
тракты на экспорт грузинского 
табака и так далее. О техни
ко-коммерческих переговорах 
с фирмой «Янсен фармацевти
ка» мы уже говорили.

— Были в вашем объедине
нии, бедно живете. Всего три 
комнаты, телефонов, что на
зывается, кот наплакал. Не 
трудно ли работать!

— Хотите заставить меня 
жаловаться? Да, пока трудно 
приходится. На 20 человек со
трудников оргтехники не гу
сто, нет достаточной произ
водственной площади для ус
тановки телексного и множи
тельного аппаратов, без ко
торых мы, как без рук.

Тбил горисполком никак не 
может выделить нам необхо
димые площади для служеб
ных помещений. Только с се
редины марта благодаря по
мощи Совета Министров рес
публики нам были предоста
влены временно помещения в 
его здании.

Это, конечно, отрицательно 
сказывается на нашей работе. 
Важность задач, поставленных 
перед нами, понимают все. И 
по возможности оказывают со
действие. Но именно по воз
можности. А полумерами дела 
не решиш1. Результатов же 
требуют от нес сегодня.

Недавно меня критиковали: 
мол, объединение создано, а 
результатов пока не видно, 
• прошлом году они были го
раздо более весомы.

Оправдываться я считаю 
самым последним делом, но 
так как речь идет не только 
обо мне, решил выяснить: а 
каковы же они были, эти ре
зультаты, в прошлом году? 
Оказывается, республика пе
редала товар для экспорта 
более чем тридцатитысячному, 
имеющему огромный опыт ра
боты коллективу Минвнештор- 
га, который сумел реализовать 
за рубежом его небольшую 
часть, стыдно даже назвать, на 
какую сумму. Мы практиче
ски одним экспортным конт
рактом почти эту сумму пе
рекрыли, хотя, к слову ска
зать, ни одного грамма про
дукции официально нам не 
передавали. А год еще про
должается.

Как у всякого вновь соз
данного коллектива, у нас, ко
нечно, имеются недостатки, 
много нерешенных вопросов, 
главным из которых я считаю 
вопрос выделения служебных 
помещений, без которых мы 
можем сорвать выполнение 
намеченных планов.

Еще об одном не могу не 
сказать. «Грузимпэкс» скоро 
должен перейти на полный 
хозрасчет, и если наше со
трудничество с министерства
ми и ведомствами будет осу
ществляться так, как сейчас,— 
только иа договорных услови
ях, — это не всегда будет спо
собствовать решению перво
очередных для республики 
задач.

Действия наших предприя
тий, согласованные с нами, 
Торгово - промышленной па
латой ГССР и другими ком
петентными органиэаци я м и, 
обязательно должны прине
сти положительные результа
ты. Будем оптимистами, будем 
надеяться, что продукция, про
изводимая в нашей республи
ке, завоюет достойное место 
на международном рынке.

Беседу вели Михаил 
ДЖИНДЖИХАШВИЛИ 

и Шалва СВАНИ.

К Всемирному дню эа 
щиты ребенка 1 июня а 
Тбилиси открылась экспе
риментальная аптека мате
ри и ребенка, первое в на
шей стране учреждение по
добного типа.

В аптеке уютно. Современ
ный интерьер, мягкая мебель, 
небольшой живой уголок с 
аквариумом и певчими птица
ми, фигура доброго Айболита 
с его подопечными зверями. 
Зебегеющие сюда ребятишки 
уже говорят: «Наша аптека».

Накануне торжественного от
крытия начальник Главного ап
течного управления республи
ки Мурман Гиоргадзе показал 
нам помещение аптеки и от
ветил на вопросы.

— Мурман Германович, в 
чем же необычность новой ап
теки?

— В первую очередь в тола, 
что здесь впервые объедине
на работа провизоров и вра
чей — офтальмолога, ортопе
да, врача-педиатра. Так что ее 
посетители смогут получить 
квалифицированную медицине.

•  СПОРТ

С о с т а в
н а з в а н

Тбилисский динамовец за
служенный мастер спорта Тен
гиз Сулаквелидзе назван в со
ставе 20 сильнейших футболи
стов страны, которые выедут 
в Федеративную Республику 
Германию для участия в фи
нальной стадии чемпионата 
Европы. Он будет выступать 
под №  13.

Кроме него, в сборной СССР 
старший тренер команды Ва
лерий Лобановский, тренеры 
Юрий Морозов и Сергей Мо- 
сягин назвали: 1. Рината Дасае- 
ва, 2. Владимира Бессонова, 3. 
Вагиза Хидиятуллина, 4. Олега 
Кузнецова!, 5. Анатолия Демья
ненко, 6. Василия Раца, 7. Сер
гея Алейникова, 8. Геннадия 
Литовченко, 9. Александра За
варова, 10. Олега Протасова, 
11. Игоря Беланова, 12. Иване 
Вишневского, 14. Вячеслава 
Сукристова, 15. Алексея Ми- 
хайличенко, 16. Виктора Пано
ва, 17. Сергея Дмитриева, 16. 
Сергея Гоцманова, 19. Сергея 
Балтачу, 20. Виктора Пасуль- 
ко.

Наша команда вылетает к 
месту соревнования седьмого 
июня, а первый матч в группе 
ока проведет 12 июня со сбор
ной Голландии. Во время на
хождения в ФРГ сборная 
СССР будет жить под Штут
гартом.

В то же время выявилась 
еще одна команда, ставшая 
участницей пред с т о я щ и х  
Олимпийских игр. Ею являет
ся сборная Италии, победив
шая в Рейкьявике футболистов 
Исландии с крупным счетом 
3:0.

Еще одна футбольная но
вость. Д н е п р о л  етровский 
«Днепр» на своем поле при
нимал в товарищеском матче 
итальянскую команду «Кор- 
реджезе». Игра проходила ин
тересно и завершилась побе
дой хозяев поля с, прямо ска
жем, странным для футбола 
счетом — 8:5.

А. Корсаитня. 17.35 — Учащимся. 
«Спутник твоего детства». И. Ев- 
дошвили. 18.08 — Радиослушателям 
отвечают международные обозре
ватели. 18.15 — Поет Г. Чохели.
18.30 — Республиканские известия 
на русском языке. 18.45 — Симфо
нические произведения А. Дарго
мыжского. 19.00 — «Письма о пе
рестройке». 19.18 — «Городские 
напевы. 19.40 — Р. Лагидзе. Орке
стровые пьесы. 19.30 — «Мастера 
сцены». С. Каичели и Г. Гегеч
кори. 20.45 — А. Даоржак. Роман
сы. 21.00 — Вечерняя сказка.
21.15 — «Филип Глонти». Музы
кальный очерк. 22.30 — Информа
ционный выпуск. 23.30 — Вечерни» 
мелодии.

ПОГОДА

на 3 м 4 нюня
В ЗАПАДНО Й Г Р У З И И  ожида

ете* облачность, в отдельных рай-

кую консультацию, пройти на
значенные процедуры, скажем, 
в ортопедическом кабинете и, 
конечно, приобрести необхо
димые лекарстве. Как извест
но, для многих категорий на
ших будущих клиентов лекар
стве будут бесплатными. Боль- 
щую помощь в создании ап
теки оказали нам Грузинское 
отделение Детского фонда и 
Глданский райком партии.

— Аптека открывается ■ 
Глдани, в ней будут работать 
врачи из 23-й детской полик
линики. Значит ли это, что она 
б_удет обслуживать в основном 
жителей этого района?

— Ни в коем случае. Новая 
аптека примет любого, и ме
дицинская помощь в ней будет 
оказываться независимо от ме
ста жительства. С кабинетом 
фармацевтической информа
ции будут держать связь все 
детские поликлиники города. 
Не могу не сказать и о том, что 
получение лекарств в рецеп
турно-производственном отде
ле займет гораздо меньше 
времени, чем в других апте
ках. Нами совместно с врама-

Советские легкоатлеты вы
ступили в первых официаль
ных всесоюзных соревновани
ях в нынешнем сезоне. Они 
приняли участие в турнире на 
призы газеты «Правда», кото
рый проводился в Сочи и 
стал одним из этапов подго
товки к Олимпийским играм.

Эти соревнования проводи
лись впервые. Необычной бы
ла их формула. На старт вы
шли две сборные РСФСР, ко
манды Москвы, Ленинграда, 
Украины и три объединенных 
коллектива. В первый вошли 
легкоатлеты Белоруссии и 
Прибалтийских республик, во 
второй —■ Армении, Аэербай-

Играют
ПАРИЖ, 1 июня. (ТАСС). 

Новых успехов добились со
ветские теннисисты на откры
том чемпионате Франции по 
теннису. Победив известную 
чехословацкую спортсменку 
Хелену Сукову — 6:2, 6:3, 
минчанка Наталья Зверева вы
шла в У2 финала.

Москвич Андрей Чесноков 
нанес сенсационное пораже
ние чемпиону Уимблдона-87, 
четвертой ракетке мира Пату 
Кэшу — 2:6, 6:2, 6:4, 6:3

БАСКЕТБОЛ. В Монтевидео 
завершается отборочный олим
пийский турнир, в котором 
разыгрываются три путевки в 
Сеул. Их обладателями до
срочно стали сборные Брази
лии, Пуэрто-Рико и Канады.

ДЗЮДО. Международный 
турнир «Гран-при» завершил
ся в итальянском городе Сас- 
сари. Три советских дзюдоис
та вышли в финал. Двое из 
них—Рашид Ибрагимов (до 78 
кг) и Фархад Раджабли (до 
86 кг) завоевали первые ме
ста;, победив соответственно 
Нейла Адамса (Великобрита
ния) и Доминика Пабуано 
(Италия). Еще один советский 
борец — Хабиль Бикташев

онах кратковременные дожди я 
грозы, ветер западный, 3—8 мет
ров в секунду. Температура в и н -  
э и и а х :  ночью _4_ 11 4-18 граду
сов, днем д.20 4.25 градусов. В 
г о р н ы х  районах: ночью 4.8
ф.13 градусов, днем 4-18 4-25 
градуса. В  в ы с о к о г о р н ы х  
районах: ночью 4-4 -4-в градусов, 
днем 4_10 4.15 градусов.

В ВОСТОЧНОЙ ГР У З И И  -  об 
лачно, в отдельных районах крат
ковременные дожди и грозы, воз
можен град, ветер западный, в—14 
метров в секунду. Температура на 
р а в н и н а х :  ночью 4.9 4.14
градусов, днем 4-1* 4-2* градуса 
В г о р н ы х  районах: ночью д.7 
4.1* градусов, днем 4->4 4-1* 
градусов. В  в ы с о к о г о р н ы х  
районах: ночью 4.9 4-8 градусов, 
днем 4.7 4.12 градусов.

В  Т Б И Л И С И  2 нюня — облачно, 
с прояснениями, кратковременный

ми-педиатрами разработаны 
унифицированные лекарствен
ные формы, По ним в спе
циальных асептических услови
ях лекарства будут приготов
ляться заранее, и для их по
лучения достаточно будет 
предъявить рецепт.

И еще одна новая услуге: 
у аптеки есть свой транспорт, 
и для детей в врзрасте до од
ного года лекарства можно бу
дет доставлять на дом. Соби
раемся взять шефство над дет. 
скими домами.

Кроме того, эксперименталь
ная аптека мыслится как мето
дический центр. Здесь будет 
функционировать совет моло
дых провизоров, опять-так** 
первый в стране, который 
возьмет на себя заботу о по
вышении квалификации наших 
молодых сотрудников.

Итак, запомните адрес но
вой аптеки: Глдани, торговый 
центр 4-го микрорайоне, экс
периментальная аптека матери 
и ребенка №  73, телефон 
67-09-66.

Александр П АРЦХАЛАДЗЕ.

джане, Грузии и Молдавии, ■ 
третий — спортсмены Казах
стана, Киргизии, Туркмении * 
Узбекистана.

Состязания проходили в упор
ной борьбе. В некоторых ви
дах программы были показа
ны высокие результаты. Так, 
представительница Белоруссии 
Элина Зверева четырежды по
сылала диск эа 70-метроаую 
отметку. Лучший результат 
сезоне в Европе в беге на 100 
метров — 10,13 секунды по
казал Владимир Крылов из 
Ульяновска. Рекордсмен стра
ны Сергей Смирнов из Ле
нинграда толкнул ядро на 
21 метр 80 см.

О Т Л И Ч Н О
и вошел в число восьми силь
нейших.

Следующая соперница Зве
ревой — Николь Провис (Ав
стралия), которая выиграла у 
Аранты Санчес (Испания) — 
7:5, 3:6, 6:4, а Чеснокову 
предстоит матч с Анри Лекон
том (Франция).

Во втором женском полу
финале будут играть прошло
годняя победительница этих 
соревнований Штеффи Граф 
(ФРГ) и Габриэла Сабатини 
(Аргентина).

(свыше 95 кг) вышел иа вто
рое место.

ВЕЛОСПОРТ. На велогонка 
Дружбы стран Балтийского 
моря финишировал четвертый 
этап. Его победитель — совет
ский велосипедист Джамоли- 
дин Абдужвпаров. Он стал ли
дером гонки. Вперед вышла и 
сборная СССР.

ГАНДБОЛ. В Белграде фи*
нишировал международный 
турнир «Трофей Югославии» 
среди мужских команд. Побе
дителем соревнования стала 
сборная СССР, одержавшая 
победы во всех пяти встре
чах. В заключительном матче 
наша команда выиграла у пер
вой команды этой страны — 
26 : 23.

дождь с грозой, ветер северо-за
падный, 9—14 метров в севунду, и» 
окраинах города 15—20 метров * 
секунду. Температура воздуха 
4-18 4-20 градусов.

Адрес
редакции:

380008, ТввлисЯ-8, 
пр. Руставели, 42. 

Телефоны:
ю споааок — *•*•**!!

А Ф И Ш А  Д Н Я
зинский язык и литература (ана
лиз домашних заданий). 18.40 — 
Документальный фильм «Элинв 
Быстрицкая. Портрет одной вес- 
ны» (первый показ). 17.00 — Про
грамма мультфильмов. 17.15 —> 
Навстречу X IX  Всесоюзной парт
конференции, Перестройка глазами 
директора (программа Молдавско
го Т В ). 18.00 -• Концерт. ГУ.30- 
День письма. В  редакцию пришло 
письмо... 19.00 — Закрытие Дней 
культуры • Томска в Тбилиси (из 
Государственного академического 
театра оперы и балета им. 3. Па
лиашвили). 21.00 — Моамбе. 21.35- 
Концерт. 22.00 — Время. 22.40 — 
Прожектор перестройки (М ). 22.60— 
Впервые на нашем экране. Гру
зинский художественный фильм 
«Легенда о Сурамской крепости».

ПО ВТО РО Й  П РО ГРА М М Е. 
17.55 — Из обменного фонда ЦТ.
19.15 — Короткометражные худо* 
жсстиеиные фильмы: «Переезд», 
«Колесо». 19.38 — Художественный 
фильм «Воскресный папа». 21.00 — 
Моамбе.

РАДИО

не 2 июня
ПО П ЕР В О Й  П РО ГРА М М Е. 

8.04, 11.00, 17.00, 19.30 и 23.55 -  
Последние известия. 8.30 — «Сель
ское утро». Программа для тру
жеников села. 7.04, 9.00. 18.00.
20.00, 23.00 и 0.50 -  Последние 
известия (М ). 7.40 — Радиогазета 

. Груз 
Час пик.
(Пионер Грузии». 8.15 и 12.15 
4ас пик. '  Информационно-музы
кальная программа. 11.15 — Про
грамма «Наука и технический про
гресс». 11.35 — Грузинская народ- 
кая музыка. 11.55 — «Трибуна 
партконференции». 12.00 — Об
зор и передовая статья «Прайды» 
иа грузинском язь«ке. 18.01 — Вре
мя, события, люди (М ). 13.30 — 
Литературные чтения. 14.15 — Ка 
мерные произведения А. Алексан
дрова. 15.00 — Приглашают ра
диослушатели страны (М ). 18.30 — 
Рабочее движение. Информации н 
комментарии (М ). 17,15 — Играет

*

На призы «Правды»

Т У Р Н И Р Н А Я  О Р Б И Т А
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